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Без политики 
не обошлось

ЕКАТЕРИНБУРГ. Институт охраны материнства и младен
чества не будет перенесен из центра города в район госпи
таля ветеранов войн, как об этом говорил месяц назад гу
бернатор Россель. На традиционной июньской пресс-кон
ференции он сообщил, что при встрече с ним сотрудники 
ОММ высказались однозначно против переезда, а мнение 
коллектива для него очень значимо.

— Мы еще раз внимательнее посмотрели Генплан раз
вития областного центра: ни строительству дороги, ни воз
ведению офисного здания, которое планирует Козицын, 
ОММ не мешает, — сказал он. — Кроме того, принято ре
шение о строительстве в городе нового родильного дома 
на три тысячи родов в год, теперь выбираем для него мес
то.

Разговор шел больше об экономике. В частности, Эду
ард Эргартович полагает, что в Госдуму необходимо вне
сти законодательную инициативу о лишении прав на пред
приятие нерадивых собственников, которые заваливают 
производство. По крайней мере в нашей области он наме
рен провести ревизию предприятий, которые не работают, 
и поставить вопрос о смене на них собственников.

Не обошлось и без политики. Губернатор, спровоциро
ванный журналистами, довольно резко высказался в ад
рес полномочного представителя президента на Урале и 
его аппарата, заявив, что у них существует «тенденция 
представить все в негативном свете». На упреки о недо
статках в проведении административной реформы он от
ветил, что ориентируется на слова президента о том, что 
реформа должна быть экономически обоснована.

— Если действовать бездумно, то у нас было бы около 
400 местных самоуправлений, в пять раз больше, чем сей
час. Представьте, насколько больше было бы затрат на 
содержание чиновников, — отметил Россель.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Съедобный флаг США
ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую пятницу местное генкон

сульство США отметило 229-й День независимости своей 
страны, который на родине празднуется четвертого июля.

В 11 -й раз на уральской земле по этому поводу устрои
ли торжественный прием, на который были приглашены 
первые лица города и области, представители других дип- 
миссий, бизнесмены, журналисты и деятели культуры. В 
общей сложности в Музее изобразительных искусств со
бралось около 400 человек.

Праздник прошел, как и подобает, в американском сти
ле. На лужайке перед зданием готовили гамбургеры и на
ливали традиционные напитки: пепси и колу. Гости пробо
вали миндаль и морепродукты, привезенные специально 
из США. На десерт вынесли огромный бисквитный торт в 
виде звездно-полосатого флага.

Это событие стало последним в работе нынешнего гла
вы американской дипмиссии Скотта Роланда, у которого 
буквально через неделю заканчивается срок полномочий 
на Урале.

Кристина ДЕМЕНЬШИНА

Бизнес-компромисс
ЕКАТЕРИНБУРГ. В многолетнем судебном противостоя

нии между акционерами ОАО «Уралметпром», ОАО «ВИЗ» 
и ООО «ВИЗ-Сталь» поставлена точка. Напомним, основ
ные претензии сторон были связаны с долговыми обяза
тельствами и имущественным комплексом.

В подписанном на днях компромиссном соглашении 
каждого из руководителей устраивает каждый пункт. 
Крупные суммы, которые есть в активе всех трех предпри
ятий, будут направлены для реализации серьезных инвес
тиционных проектов. Среди них — запуск в начале следу
ющего года четвертой турбины на ТЭЦ «Уралметпрома», 
которая даст более 100 миллионов киловатт-часов деше
вой электроэнергии. В свою очередь два других партнера, 
покупая электроэнергию по выгодной цене, существенно 
сэкономят на себестоимости продукции.

— Факт подписания соглашения повышает имидж Свер
дловской области. Здесь бизнесмены могут договаривать
ся, а акционеры — не бояться за свои вложения, — под
черкнул в ИА «ИТАР—ТАСС-Урал» генеральный директор 
«Уралметпрома» Александр Полозов.

Елена МАРЬИНА

Дождь-виновник
РЕЖ. Последствия прорыва так называемой технологи

ческой трубы, который произошел из-за бушевавших в 
районе ливней, ликвидированы.

Как рассказал начальник Управления сельского хозяй
ства Павел Антонов, серьезной опасности ЧП не принесло. 
Труба пролегает посреди поля, вдоль дороги, которая 
уходит в тупик. Дорога находится на балансе дорожной 
службы, движение по ней восстановлено. Неудобства с пе
редвижением сейчас испытывают не столько водители, 
сколько местные работники, занятые заготовкой сенажа в 
этом труднодоступном уголке района. Констатировать 
факт, что от прорыва пострадала часть урожая, пока рано.

— В районе каждые сутки льют дожди. Я подсчитал: за 
июнь их не было только один день. Град шел три раза. 
Природа непредсказуема, поэтому давать гарантии, что 
не произойдет что-то подобное, сложно, — заключил Па
вел Антонов.

Елена МАРЬИНА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов
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СВЯТЫЕ ПЛАЧУТ
В ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИККРЕСТНЫЙ

В минувшее воскресенье Церковью праздновалась память 
всех небесных покровителей России. Храм-на-Крови, освя
щенный в честь всех святых, в земле Российской просиявших, 
отмечал свой престольный праздник.

В полдень сюда пришли малыми крестными ходами прихо
жане всех храмов Екатеринбурга. «Русь Святая, храни веру 
православную, в ней же тебе утверждение!» — пели хористы 
во время общего крестного шествования вокруг Храма-на- 
Крови. Протяжно звонили колокола — им вторили раскаты 
грома. Иереи кропили народ святой водой — небо мало- 
помалу разражалось дождем. «Блаженны плачущие, ибо 
они утешатся...» — прорывались сквозь непогоду и автомо
бильный шум слова Евангелия.

— Никто из святых, в земле Российской просиявших, не был 
счастлив так, как мы понимаем это в земном плане. Все они, от 
благоверных князей до юродивых, несли свой крест, так или 
иначе исполняя заповедь Божию: «Блаженны плачущие». Они 
не ждали выгоды, богатства и спокойствия в этой жизни, каж
дый по-своему служа России. Сегодня все святые земли рус
ской призывают нас к святости, — такой проповедью завер
шил праздничную службу священник Николай Малета.

Мария ОСЕНЕВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

АНОНИМКИ 
НЕ НУЖНЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Начавшая
ся первого июля акция «Пей
джер 002, абонент Контеев» 
в этом сезоне имеет одно 
новшество — анонимные со
общения от горожан рас
сматриваться не будут. Указа
ние координат — будь то до
машний телефон или элект
ронный адрес — необходимо 
для качественной и деталь
ной их проработки.

Нынче большой поток жа
лоб специалисты городского 
Комитета по товарному рын
ку ожидают в адрес продав
цов и руководства непродо
вольственных магазинов. Та
кой прогноз связан с ростом 
продаж сложной бытовой 
техники, в том числе сотовых 
телефонов. В прошлые годы 
больше всего нареканий 
приходилось на сферу улич
ной и продовольственной 
торговли. Половина из них 
была связана с обманом по
требителей.

Как и прежде, срок рас
смотрения претензии состав
ляет три дня. Если вопрос 
сложный, заявитель получа
ет промежуточный ответ, по 
мере выяснения всех обстоя
тельств — окончательный. 
Практика выборочного оп
роса авторов жалоб, устрои
ли ли их принятые меры, ос
тается в силе.

Высказать замечания и 
предложения, касающиеся 
работы предприятий торгов
ли, общественного питания и 
бытового обслуживания, 
жители города могут и лично 
заместителю главы Екате
ринбурга по вопросам по
требительского рынка Вик
тору Контееву. По четвергам 
с 16 до 17 часов он готов сам 
отвечать на вопросы по теле
фонам: 371-02-33 и 377-55- 
20.

Елена МАРЬИНА

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Сегодня 
на полигоне Института 
испытания металлов 
«Старатель» начинает работу 

международная выставка тех
нических средств «Оборона и 
Защита-2005».

Эта выставка является как 
местом презентации обще
промышленной продукции, 
так и изделий специального 
назначения: от бронежиле
тов до установок для туше
ния нефтяных скважин. В этом 
году принять участие в ме
роприятии решили более 250 
предприятий из 32 регионов 
России (в 2003 году было

Смотр и-ко!
СТАРТОВАЛА ТРЕТЬЯ ВЫСТАВКА 
СРЕДСТВ ОБОРОНЫ И ЗАЩИТЫ

только 205 участников из 25 
регионов). Ожидается при
езд около 130 представите
лей государств ближнего и 
дальнего зарубежья: США, 
Великобритании, Чехии, Ниге
рии, Анголы, Кувейта, Кана
ды, Белоруссии, Украины... 
Самая значительная делега

ция ожидается из Китая — 47 
человек.

В преддверии выставки в 
очередной раз были расши
рены как экспозиционные 
площадки, так и зрительские 
трибуны. Количество мест на 
них выросло на 20 процентов. 
А посмотреть будет на что.

Многие экспонаты, а это бо
лее 200 единиц только круп
ногабаритной техники, будут 
продемонстрированы в дей
ствии. По данным министер
ства промышленности, для 
демонстрации техники и дей
ствий служб спасения по лик
видации чрезвычайных ситу
аций планируется участие 
профессиональных каскаде
ров из Москвы. Зрители уви
дят действия спецподразде- 
лений по обезвреживанию 
взрывных устройств, спасе
нию заложников из пасса
жирского поезда, ликвида
ции пожара с использовани

ем авиационной техники. Од
нако главное, что может дать 
выставка Свердловской об
ласти, — это возможность 
заключения контрактов с на
шими заводами.

Работа выставки «Оборо
на и Защита-2005» продлится 
до 10 июля. Первые два дня 
будут отданы специалистам, а 
в оставшееся время выставку 
сможет посетить любой жела
ющий. Те, кто не смогут по
смотреть на это мероприятие 
своими глазами, читайте под
робный отчет в ближайших 
номерах газеты «На смену!»

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Костенюк против Ксю
В КРАСНОТУРЬИНСКЕ ПРОХОДИТ ТРЕТИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЖЕНСКИЙ ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР «КУБОК СЕВЕРНОГО УРАЛА»

Даже не сумев вновь заполучить победительницу «Кубка 
Северного Урала-2004» лидера сборной Франции Эльвиру 
Скрипченко (не отыскавшую «окно» в очень плотном графи
ке своих выступлений за доской и с трибуны шахматного 
профсоюза), организаторы международного супертурнира в 
Краснотурьинске все равно установили новый мировой шах
матный рекорд.

Ведь суммарный рейтинг 
приглашенных в Краснотурь- 
инск шахматисток дает осно
вание присвоить Кубку-2005 
наивысшую, 18-ю категорию 
сложности! Напомним, что в 
прошлом году была 17-я... 
Как сообщила заместитель 
директора Кубка Лариса 
Осипова, с 4 по 13 июля в 
Краснотурьинске сыграют 
десять международных 
гроссмейстеров из шести 
стран, в том числе действую
щая чемпионка мира и чем

пионка России Антоанета 
Стефанова (Болгария), побе
дительница Кубка-2003 На
талья Жукова (Украина), экс
чемпионка мира и серебря
ный призер прошлогоднего 
турнира Майя Чибурданидзе 
(Грузия), а также сильней
шие шахматистки Китая — 
Ксю Ю Хуа, Индии — Хумпи 
Конеру и России — вице-чем- 
пионка Европы 2005 года На
дежда Косинцева, ее сестра 
Татьяна Косинцева, Алиса 
Галлямова, Екатерина Кова

левская и Александра Косте
нюк. Кстати, семь из десяти 
участниц (кроме Конеру, Ко
стенюк и Ю Хуа) выступали в 
Краснотурьинске и в преды
дущих Кубках, а Жукова, Ко
валевская и Стефанова при
нимают здесь старт уже в 
третий раз. Главный судья 
«Кубка Северного Урала- 
2005» — международный 
арбитр и известный шахмат
ный журналист Яков Дамс
кий.

Проведение Кубка по тра
диции поддержали многие 
известные общественные де
ятели. В частности, по словам 
Л. Осиповой, получено пред
варительное согласие на уча
стие в мероприятиях турнира 
заместителя председателя

правительства Российской 
Федерации, президента Рос
сийской шахматной федера
ции (РШФ) Александра Жу
кова, губернатора Сверд
ловской области Эдуарда 
Росселя, президента Между
народной шахматной феде
рации (ФИДЕ) и Калмыкии 
Кирсана Илюмжинова, экс
чемпионов мира Ноны Гап- 
риндашвили, Бориса Спас
ского и заместителя руково
дителя Федеральной служ
бы по труду и занятости РФ, 
вице-президента ФИДЕ и по
четного президента РШФ 
Андрея Селиванова.

Кстати, по словам Селива
нова, в настоящее время 
рассматривается вопрос о 
проведении в Екатеринбурге

очередного чемпионата 
мира по шахматам среди 
женщин.

Юрий ОВОДОВ
На снимке: за Кубок Се

верного Урала в Краснотурь
инске будут спорить за дос
ками пять россиянок во главе 
с очаровательной вице-чем
пионкой мира Александрой 
Костенюк.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Шопинг?
Легко!

ЕКАТЕРИНБУРГ. Поиск за
казчика для запуска проекта 
«Магазин будущего» городс
кие власти планируют завер
шить к сентябрю. О нем рас
сказал замглавы города Вик
тор Контеев.

Совершенно новая компь
ютерная технология рознич
ной торговли способна будет 
контролировать товарные 
потоки от поступления на 
склад до окончательной про
дажи. Это возможно благо
даря системе радиочастот
ной идентификации, которая 
позволяет распознавать 
объекты на расстоянии.

Компьютер на тележке по
купателя поможет ему не 
только найти кратчайший путь 
к сыру, ветчине или винным 
рядам, но и даст знать о пус
тых полках в домашнем холо
дильнике. С помощью персо
нальной карты покупателя та
кой электронный гид будет 
осведомлен насчет диет, ка
лорий и гастрономических 
предпочтений хозяина.

Все товары в многочислен
ных торговых галереях будут 
снабжены микрочипами или 
умными «бирками», которые 
при необходимости тут же 
выдадут информацию о про
дукте. Интеллектуальные 
весы с вмонтированными в 
них специальными камерами 
безошибочно смогут распоз
навать сорта фруктов, ово
щей и... самостоятельно на
клеивать ценники.

Пустые полки для магази
на будущего — пережиток 
прошлого: по мере опусто
шения прилавка датчик неза
медлительно даст сигнал ме
неджеру о необходимости их 
заполнения. Столпотворения 
у касс в час пик — еще одна 
проблема, которая успешно 
решается в магазине буду
щего. Беспроводная локаль
ная сеть и микрочипы сдела
ют свое дело: позволят рас
платиться за покупки без по
мощи кассира.

Елена МАРЬИНА

Прощай, 
ларек!

ЕКАТЕРИНБУРГ. В центре сне
сены предпоследние киоски.

Они находились между мэ
рией и торговым центром 
«Успенский» за сквером у 
площади 1905 года. Снос слу
чился в соответствии со стра
тегическим городским про
ектом центральной пешеход
ной зоны и постановлением 
главы Екатеринбурга о посте
пенной и повсеместной ликви
дации таких торговых точек.

Вместо киосков появятся 
скамейки и клумбы. После
дними в этом районе остались 
киоски в Театральном пере
улке. Сейчас обсуждаются 
сроки их сноса.

А вот появится ли в городе 
памятник «челноку» — осно
вателю ларечного изобилия, 
— уже не обсуждается. В 
свое время такой приколь
ный проект предлагался быв
шими «челноками», ставшими 
владельцами бутиков и тор
говых центров.

Марина ДАВЫДОВА

Говоря о будущем мироустройстве, футурологи из числа 
пессимистов часто описывают мир, где все и вся принад
лежит корпорациям. Они захватили не только экономи
ческое пространство, зачастую им принадлежит политическая 

власть и даже личная жизнь каждого человека, поскольку все 
люди в будущем — винтики гигантского механизма. В одном 
из фантастических рассказов Земля вообще поделена между 
двумя корпорациями, «зеленой» и «красной», и спастись от 
их диктата герои могут только на других планетах. Возможно 
ли это! Вполне.

Бизнес с человеческим лицом
ОН ВОЗМОЖЕН, НО ТОЛЬКО В «ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ» ГОСУДАРСТВЕ

Ни для кого не секрет, что 
в мире сейчас идут активные 
процессы глобализации, 
причем в первую очередь на 
экономической почве. Объе
диненную Европу лихорадит 
из-за общей конституции и 
намерений некоторых стран 
выйти из зоны «евро», а 
транснациональные корпо
рации лишь усиливают свои 
позиции. Для них не помеха 
географические и языковые 
барьеры. Базой является ос
новополагающий закон рын
ка: частная собственность. 
Транснациональные компа
нии аккумулируют гигантс
кие суммы, что позволяет им 
вытеснять из перспективных 
секторов «свободных» учас
тников рынка. Влияние их на 
политических деятелей так
же огромно. К примеру, в 
США, несмотря на разгово
ры о демократии, выбор ос
тается крайне ограниченным. 
Кандидат в президенты, не 
являющийся выходцем из 
ряда «кланов», контролиру
ющих львиную долю амери
канской экономики, практи
чески не имеет шансов на по
беду.

В России складывается 
точно такая же ситуация. 
Бизнес стремительно делится 
между различными холдин
гами. О влиянии олигархов 
на власть рассказывать нико
му не надо. Картина местами 
безрадостная, однако без 
холдингов нам, видимо, ни
как нельзя — не выдержим 
конкуренции с международ
ными корпорациями да и на 
внутреннем рынке одиноч
кам выживать все сложнее. К

На слиянии Исети 
с Арамиль кой
ГОРОД АРАМИЛЬ ОТМЕТИЛ 330-ЛЕТИЕ

Юбилейная Арамиль пятничным утром 1 июля выглядела свежо и чисто. На площадку 
перед автостанцией, куда прибывают после недальнего, всего 25-километрового, пробега 
автобусы из областного центра, падала тень от возвышающегося рядом Свято-Троицкого 
храма. Это молчаливый свидетель не всех, но многих славных событий, происходивших в этом 
городе за три с лишним века его существования.

Леонид

Рудознатцы — 
заводам начало
...Летом 1675 года у сли

яния рек Исети и Арамилки 
был заложен самый южный 
форпост на границе с баш
кирскими землями — Ара- 
мильская слобода. Трид
цать лет спустя, согласно пе
реписи, в ней было 203 жи
лых двора, а казачий стар
шина Михайло Сарапулец 
следил за соблюдением 
здесь законов и интересов 
государства Российского. В 
его обязанности также вхо
дил сбор дани с российских 
поселенцев, а конторщики 
взимали ясак с башкиров и 
татар, проживавших на тер
ритории слободы. К тому 
времени набеги местных 
племен на небольшую кре
пость почти прекратились и 
переселенцы из централь
ных районов страны могли 
спокойно заниматься хле
бопашеством, охотой и — 
разведкой полезных иско
паемых, так необходимых 
развивающейся России.

В 1702 году арамильские 
рудознатцы братья Бабины 
на реке Решетка нашли же
лезную руду, а на реке Чу
совой их земляки — мед
ную. Вскоре на территории 
Арамильской слободы на
чали строить заводы Уктус- 
ский, Елизаветинский, Верх- 
Исетский, Каменский, Рев- 
динский. Вокруг них вырас
тали поселки, превративши
еся постепенно в города. 
Потому и называют Ара
миль порой «матерью горо
дов уральских».

Кстати, происхождение 
самого названия «Арамиль» 
имеет несколько версий. Из 
башкирского словаря узна
ем: «ареме» — заросли мел
кого кустарника вдоль реки, 
или «арем» — печаль, «иль» 
— родина. Существует ро
мантичная легенда про пре
красную Арамиль — дочь 
знатного башкира, трагичес
ки погибшую. В любом слу
чае название города его жи
тели склоняют как слово 
женского рода и иного не 
приемлют.

Героям всех 
времен

Свято-Троицкий храм 
основан был в 1830 году — 

тому же только крупные 
холдинги сегодня могут ак
кумулировать средства, дос
таточные, чтобы провести 
масштабное техперевоору
жение в сжатые сроки. Так, 
значит, нужно, чтобы корпо
рации из футурологического 
пугала превратились в свое
образных «положительных 
героев» рынка. Об этом, в 
частности, говорили участни
ки конференции «Инвестици
онный климат в российских 
регионах (роль корпоратив
ного управления в Уральс
ком регионе), прошедшей в 
резиденции губернатора 
Свердловской области.

Главной темой мероприя
тия являлось корпоративное 
управление. Это некий набор 
качеств, благодаря которым 
крупный бизнес приобретает 
«человеческое лицо». Сюда 
входит законопослушность, 
информационная прозрач
ность, внимательное отно
шение к инвесторам и акцио
нерам, четкое следование 
кодексу корпоративной эти
ки, а также преимуществен
но российский момент — со
циальная ответственность. 
Что-то вроде просвещенно
го абсолютизма.

Зачем это нужно корпо
рациям? Ну, во-первых, что
бы иметь какие-никакие га
рантии для спокойной рабо
ты в стране, во-вторых, что
бы формировать положи
тельное общественное 
мнение. Наконец компании, 
про которую говорят, что 
там хорошее корпоративное 
управление, гораздо легче 
сохранять инвестиционную 

большой, красивый, с коло
кольней. Сегодня от него 
сохранилась лишь часть. 
То, каким он был и, воз
можно, будет, если найдут 
средства на восстановле
ние, можно увидеть на ма
кете, выставленном внутри, 
возле иконной лавки. В пят
ницу утром в храме шла 
обычная по таким дням ли
тургия. Наверное, были 
сказаны слова во здравие 
жителей города-юбиляра, 
а также за упокой усопших 
— в прежние времена и со
всем недавно. Фамилии 
многих из них можно про
честь недалеко: буквально 
за решеткой, огораживаю
щей территорию храма, — 
мемориальный комплекс. В 
советские времена счита
лось нормой устраивать 
новые места для поклоне
ния рядом со старыми и в 
противовес им. Вот и возве
ли возле недоразрушенно- 
го храма памятник, на кото
ром сегодня можно про
честь надпись: «Вечная сла
ва павшим в боях за Родину 
в период войн: Гражданс
кой 1917 —1921, Великой 
Отечественной 1941—1945 
и боевых действий на тер
ритории России и иных го
сударств». Отлита заново, 
судя по всему, она была не

предприятия.

привлекательность в своей 
стране и за рубежом. Для 
иностранного инвестора этот 
термин очень многое значит 
— ведь там принципы корпо
ративного управления скла
дываются уже около 200 лет. 

Российским бизнесменам 
эти правила приходится ос
ваивать на ходу. Многие 

компании, еще недавно об
разованные полукрими- 
нальными методами, пре
вращаются в солидные, рес
пектабельные фирмы. 
Правда, пока далеко не все. 
По словам президента Рос
сийского союза промыш
ленников и предпринимате
лей Аркадия Вольского, 
только десять процентов 
российского бизнес-сооб- 
щества соблюдают принци
пы корпоративной этики. 
Неважно обстоят дела и с 
прозрачностью. Причем 
особенно в тех компаниях, 
чьи контрольные пакеты ак
ций находятся в руках госу
дарства. Лучше всего на об
щем фоне выглядит «Газп
ром», где публично раскры
вается 63 процента важной 
коммерческой информа
ции. В среднем госкомпании 
раскрывают меньше поло
вины существенных фактов 
своей деятельности. С соци
альной ответственностью 
тоже не все в порядке: кто- 
то назначает дополнитель
ные пенсии ветеранам и 
организует благотвори
тельные фонды, а кто-то 
даже зарплату не выдает. 
Волна голодовок, прока
тившихся зимой по Сверд
ловской области, — лишнее 
тому свидетельство.

Теоретически вести биз
нес по «цивилизованным 
стандартам» выгодно. Вы
годно даже платить налоги 
вовремя и в полном объеме. 
Особенно крупным компани
ям, для которых не так важ
но сэкономить «тысчонку- 
другую», как иметь стабиль- 

так уж давно, с учетом со
бытий последних лет.

На плитах — ряды фами
лий погибших на фронтах 
арамильцев. Фамилия Зу- 
дихиных повторяется 23 
раза, Дербышевых — 18... 
А на крайней плите фамилия 
всего одна и много пустого 
места — предусмотритель
но оставлено для будущих 
героев.

Рабоче- 
крестьянская 

улица
На мосту через Исеть —- 

с раннего утра рыбаки. Ока
зывается, не только свои, 
местные, но и приезжие. Ле
онид Васильевич Бессонов 
первым автобусом из Ека
теринбурга, почитай, чуть 
не каждый день сюда ездит.

— А что, пенсионерам 
проезд в арамильском ав
тобусе бесплатный, от Бота
нического микрорайона, 
где я живу, ехать совсем не
долго, — говорит он. — 
Рыбка тут всякая —- карп, 
чебак, лещ, подлещик, 
даже щуки бывают. Улов 
всякий бывает, порой в 
рюкзак не вмещается.

Самая длинная улица ле
вобережной части города 
— Рабочая. Впрочем, когда 

ные условия для работы. Од
нако не получается. И в нема
лой степени из-за действий 
государства. Рыба, как изве
стно, гниет с головы. Одна 
только коррумпированность 
чиновников заставляет биз
несменов мудрить с отчетно
стью. Ведь нельзя же в графу 
«расходы» внести статью

«взятки». По данным фонда 
«Индем», общегосудар
ственный показатель кор
рупции превышает 40 милли
ардов долларов в год. Пред
приятия просто вынуждены 
«идти в политику», ставить 
«своих» мэров, депутатов, 
губернаторов... Однако 
только этим криминальные 
напасти не ограничиваются.

Как признал на конферен
ции председатель комитета 
Госдумы по собственности 
Виктор Плескачевский, се
годня ни одна компания не 
может чувствовать себя за
щищенной от захватов. В лю
бой момент акционеры мо
гут узнать, что они больше 
не акционеры, или как чер
тик из коробочки выскочит 
постановление какого-ни
будь Мещанского суда о 
признании недействитель
ным собрания акционеров, 
назначения генерального 
директора и вообще чего 
угодно. По словам депутата, 
в Москве и Московской об
ласти происходит до 300 зах
ватов предприятий в год. А 
по данным первого замести
теля полпреда президента в 
УрФО Виктора Басаргина, в 
Уральском регионе сегодня 
более тысячи акционерных 
обществ находятся в состоя
нии банкротства и в 99 про
центах случаев это связано с 
попытками захватить пред
приятие. В свое время меха
низм банкротства был про
сто идеальным инструмен
том для передела собствен
ности. Достаточно вспом
нить историю Качканарского 
ГОКа или недавнее банкрот- 

идешь вдоль этих частных 
домиков с сидящими стари
ками на скамеечке у ворот, 
с неторопливо переходящи
ми дорогу козами, дума
ешь, что с таким же успехом 
она могла носить название 
Крестьянской. Специфика 
жизни работного люда на 
Урале всегда была такова, 
что полдня он отдавал про
изводству, а полдня — сво
ему натуральному хозяй
ству. Крестьянские корни 
переселенцев рабочих да
вали себя знать, да и вы
жить без своего огородика 
и скотины было трудно во 
все времена, не исключая 
сегодняшние.

Дорога резко заворачи
вает вправо, и идущий ока
зывается на развилке: нале
во — Арамильский завод 
пластмасс, направо — фаб
рика «Арамильский тек
стиль», плотина и далее, за 
рекой, новый микрорайон с 
многоэтажками. Фабрика 
имеет славную историю: ку
пивший небольшую мельни
цу тагильский купец Михаил 
Ушаков тут же ее сломал и 
построил кузницу, а потом 
вновь переменил направлен
ность производства — с 1857 
года здесь стали выпускать 
чистошерстяное сукно. К на
чалу XX века Арамильская 

суконная фаб
рика была 
единственной 
подобной на 
Урале и круп
нейшей в Рос
сии, она давала 
более милли
она метров тка
ней в год. Сей
час это ООО 
«Арамильский 
текстиль», про
дукцию кото
рого потребля
ют многие

Жилье 
будут 

строить
Сегодня в 

Арамили про
живает 17 ты
сяч человек, и 
чем особенно 
гордится го
род, так это, 
согласно пос

ство Турбомоторного заво
да в Екатеринбурге. Сейчас, 
после принятия закона о бан
кротстве, стало тише, однако 
лазейки для захватчиков су
ществуют. Это, в частности, 
принятая у нас система «вир
туальных акций», когда че
ловек не имеет на руках ре
альных ценных бумаг, а 

только запись в реестре. От
сюда масса махинаций с рее
стром: его можно признать 
недействительным, банально 
выкрасть и изменить записи. 
Пострадавшая сторона уста
нет доказывать свои права 
на собственность, особенно 
если злоумышленники в ком
пании с судьей. Это демонст
рирует недавняя попытка 
захвата крупнейшего в Рос
сии Михайловского ГОКа. А 
подать в суд может кто угод
но. Человек, имеющий хотя 
бы одну акцию компании, 
может спровоцировать су
дебный запрет на проведе
ние собрания акционеров 
или оспорить его результа
ты, лишить кого-то из акцио
неров права голоса, что от
крывает простор для шанта
жа и попыток захвата. Исто
рия показала, что от этого не 
застрахованы даже такие 
«мастодонты», как ЛУКОЙЛ.

Изменить эту ситуацию 
можно только на законода
тельном уровне, но, по сло
вам Виктора Плескачевско
го, необходимые законо
проекты пылятся в Думе уже 
не первый год. Им не дают 
хода. Впрочем, не только им. 
В частности, генеральный ди
ректор УГМК-холдинга Анд
рей Козицын напомнил, что 
президент вот уже почти 
полгода обещает сократить 
срок исковой давности по 
приватизационным сделкам 
до трех лет. А воз и ныне там. 
Ничего не меняется в вопро
се возврата НДС с товаров, 
поставленных на экспорт. Его 
возвращают с опозданием в 
шесть — восемь месяцев и 

ледним данным, первым ме
стом в области по рождае
мости. Молодежь отсюда 
не уезжает — а зачем? Ме
гаполис с его многочислен
ными учебными заведения
ми совсем рядом, выучился 
— можешь там работу най
ти, а можешь и у себя, в 
Арамили, — здесь не один 
десяток предприятий. При
чем все — экологически чи
стые, потому и воздух в го
родке хороший, да и тихо.

Помимо уже названных 
завода и фабрики здесь с 
военных лет и до сих пор 
продолжает работать фе
деральное государственное 
унитарное предприятие — 
695-й авиационный ремонт
ный завод, занимающийся 
ремонтом авиадвигателей 
военных и гражданских са
молетов. На территории го
рода — четыре предприя
тия, входящие в «Уралтран- 
сгаз», который для своих 
сотрудников строит здесь 
жилье, помогает социаль
ной сфере. Есть еще ООО 
«Завод новых лесных тех
нологий», фабрика окна 
«Декра». В общем, нелени
вому арамильцу есть куда 
приложить свои руки и зна
ния.

В 1995 году в результате 
референдума Арамиль 
вышла из состава Сысертс- 
кого района, появилось са
мостоятельное муниципаль
ное образование. Была пре
одолена острейшая ситуа
ция кризиса в промышлен
ной сфере и в бюджетных 
организациях. Глава муни
ципального образования 
Александр Прохоренко так 
говорит о главной задаче, 
стоящей перед его админи
страцией:

— Сегодня острейшая 
проблема — нехватка жи
лья. Облик города корен
ным образом изменится в 
ближайшее время за счет 
строительства современных 
многоэтажных домов.

Конечно, жилищный во
прос решать надо. Однако 
хотелось бы, чтобы и через 
два десятилетия Арамиль 
была мила своим жителям и 
приезжим нынешней тиши
ной, чистотой, неспешнос
тью и размеренностью жиз
ни ее обитателей.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото автора

часто только через суд.
Государственная власть не 

только медленно изменяет 
правовой климат в стране к 
лучшему, но порою соверша
ет просто вопиющие наруше
ния основных принципов ве
дения бизнеса. Недавняя рас
права над ЮКОСом вызвала 
отток иностранных инвести
ций из страны. Не помогли и 
благоприятные инвестицион
ные рейтинги международ
ных агентств. Инвесторов от
пугнул даже не спорный суд 
над Ходорковским — на За
паде хватает как мошенни
ков, так и несправедливо об
виненных. Бизнесменов пора
зило то, как старательно гос- 
службы развалили мощную 
компанию. Зачем было ло
мать сам бизнес? Каких бы 
цивилизованных правил ни 
придерживалась компания, 
ее имидж не перевесит имид
жа всего государства, а зна
чит, сегодня можно говорить 
о падении имиджа всей эко
номики России.

Говорить о проблемах, 
которые подстерегают 
большие и малые компании 
в России и не дают им выхо
дить на цивилизованный 
уровень, можно долго. Но 
каков же итог? Принципы 
корпоративного управле
ния в российском бизнесе 
действительно приживают
ся. Но в первую очередь в 
тех компаниях, кто работа
ет или собирается работать 
на внешнем рынке. Особен
но если возникает необхо
димость привлечь средства 
зарубежных инвесторов 
или разместить на мировых 
фондовых рынках свои цен
ные бумаги. Кстати, по сло
вам Патрика Ван де Куве- 
ринга, эксперта проекта ТА
СИС ЕС, в этом году IPO 
(первичное размещение 
ценных бумаг на фондовых 
рынках) российских компа
ний будет больше, чем за 
все предыдущие пять лет. 
Для компаний, ориентиро
ванных на внутренний ры
нок, важнее иметь дружес
кие отношения с местными 
властями. Чтобы в бизнес 
прочно и массово вошли та
кие понятия, как культура и 
этика, он должен разви
ваться вместе с государ
ством. По отдельности не 
получится.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Минувшие 
сутки

❖ На 1056 гектаров уве
личились за минувшие сутки 
площади горящих лесов на 
Дальнем Востоке. Здесь за
фиксированы 46 очагов, ог
нем охвачены более 9,5 ты
сячи гектаров тайги. 22 по
жара продолжаются в При
морье, 12 — в Хабаровс
ком крае, 11 — в Якутии. 
Наибольший ущерб стихия 
наносит лесам Хабаровско
го края, здесь горят 7969 
гектаров тайги. В Советско- 
Гаванском районе огонь 
бушует на 7300 гектарах.

❖Проведение грандиоз
ного рок-фестиваля под на
званием «Феникс. Возрож
дение жизни» в Чечне, зап
ланированного на 5 июля, 
переносится на сентябрь, 
сообщил председатель 
правительства республики 
Сергей Абрамов. На пере
носе настояли руководите
ли силовых структур. По 
словам Абрамова, в насто
ящее время они не готовы 
«в полной мере решить 
вопросы безопасности».

❖В США отметили свой 
главный праздник — День 
независимости. Стране ис
полнилось 229 лет. В про
кламации по этому поводу 
президент Джордж Буш 
подчеркнул, что, будучи 
верной идеалам своих от
цов-основателей, «Амери
ка продолжает провозгла
шать свободу по всему 
миру». Чтобы подчеркнуть 
важность деятельности 
войск США в Ираке и Афга
нистане, глава Белого дома 
заявил: «мы воздаем честь 
отважным мужчинам и 
женщинам, несущим служ
бу в наших вооруженных 
силах, а также членам их се
мей».

❖Исполком Междуна
родного Олимпийского ко
митета собрался в синга
пурском «Сити Конвэншнл 
сентре» в преддверии 117-й 
сессии МОК. Официальная 
церемония ее открытия 
прошла на живописной эсп
ланаде на Раффлс-авеню. 
Претендентов на право 
стать хозяином Олимпиа- 
ды-2012 пять: Москва, Лон
дон, Мадрид, Нью-Йорк и 
Париж.

❖Известный украинский 
бизнесмен, президент хол
динга «Media International 
Group» Вадим Рабинович 
подтвердил факт покупки 
100 процентов акций извес
тной компании «Московс
кие новости» с входящими 
в нее газетами «Московс
кие новости» и «The 
Moscow News». Накануне 
сделки от должности глав
ного редактора — гене
рального директора «Мос
ковских новостей» осво
божден Евгений Киселев.

❖Первое в России желе
зобетонное основание 
морской нефтедобываю
щей платформы «Лун-А» 
успешно установлено на 
шельфе Охотского моря в 
15 км от Сахалина. Опера
ция длилась четыре дня и 
прошла практически безу
коризненно.

❖ 53-й Международный 
фестиваль в Любляне от
крыл Большой театр Рос
сии, который проводится с 
1953 года. В нем примут 
участие более 60 коллекти
вов из разных стран. Обыч
но на фестивале проходят 
от 50 до 70 мероприятий 
различного жанра, кото
рые в общей сложности по
сещают около 50 тысяч 
зрителей.

❖Успешно завершился 
научный эксперимент по 
«бомбардировке» ядра ко
меты Темпеля 1. «Снаряд», 
выпущенный американским 
межпланетным аппаратом 
Deep Impact, попал в цель. 
Анализ выброшенного при 
столкновении кометного 
вещества позволит уточ
нить теории происхожде
ния и эволюции Солнечной 
системы.

❖Африканские улитки 
атакуют Бразилию. Лишь в 
одном только городе Ри- 
бейран-Прету, что в юго- 
восточном штате Сан-Пау
лу, специалисты санитарной 
службы собрали за один 
раз 50 кг моллюсков. Аф
риканские улитки, извест
ные под именем ахатина, 
сильно беспокоят бразиль
ских ученых. Животные, вес 
которых достигает полуки
лограмма, а длина — 25 
сантиметров, могут быть 
переносчиками смертельно 
опасных для человека бо
лезней.

❖«Легендарная «Берез
ка» вернулась в Латинскую 
Америку» — такой рекла
мой предваряли выступле
ния прославленного рос
сийского коллектива газе
ты, радио и телевидение Ве
несуэлы. Государственный 
академический хореогра
фический ансамбль «Берез
ка» им. Надеждиной начал 
гастроли в Венесуэле с го
рода Маракайбо. Зрители 
стоя встречали каждый из 
15 концертных номеров, 
показанных российским 
коллективом на сцене круп
нейшего театрально-кон
цертного зала «Тереза 
Карреньо», вмещающего 
2,5 тыс. человек.

По материалам 
Интернета
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ЧТО БУДЕТ ДОСТРОЕНО 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ

В ЧКАЛОВСКОМ РАЙОНЕ 
ЕКАТЕРИНБУРГА?

Аквапарк на Щербакова
Об этой стройке в будущем времени 

уже не говорят — она в разгаре, и даже 
сроки окончания уже называются доста
точно уверенно: конец года.

Общая площадь екатеринбургского ак
вапарка — около 20 тысяч квадратных мет
ров. Он станет одним из крупнейших в 
России.

Что там будет? 12 водных горок, 7 плава
тельных бассейнов, 2 водопада и гидро
массажный бассейн, сауны, спа-клуб, фит
нес-центр, бары, гостиница, места для от
дыха и торговая зона.

Одновременно в аквапарке сможет на
ходиться около одной тысячи человек. 
Цена билета — 150 рублей для взрослых и 
80 рублей для детей.

Что уже сделано? Заканчивается строи

тельство гостиницы, установлены все ме
таллоконструкции и в основном сделана 
внутренняя планировка аквапарка.

Чкаловский рынок
В районе автовокзала на месте павильо

нов и лотков строится современный торго
вый центр. Старое оборудование рынка 
временно перенесено на другую сторону 
улицы 8 Марта, и во время строительства 
рынок продолжает работать в прежнем 
формате.

Сейчас мэр города Аркадий Чернецкий 
обозначил жесткие сроки поэтапного стро
ительства. В августе должен быть закончен 
монтаж металлических конструкций карка
са здания. К 1 июля 2006 года Чкаловский 
комплекс примет первых потребителей 
его услуг — на 35 тысячах квадратных мет
ров разместятся не только магазины, но и 
современный кинотеатр «Киномакс», точ
ки общепита и сервиса: от ремонта и поши
ва обуви до прачечных и центров приема 
платежей.

Дороги Ботаники
Продолжается строительство дороги по 

улице Фучика, которая соединит улицы 8 
Марта и Белинского и разгрузит от насы
щенного транспортного потока жилой рай
он.

На объездной дороге вскоре будет за
кончено строительство искусственного бу
фера в виде многоэтажных гаражных ком
плексов, предприятий автосервисов, офи
сов. Комплекс, вытянутый в линию, отде
ляет жилые кварталы от интенсивного 
движения объездной дороги.

Марина ДАВЫДОВА

В честь Беларуси
ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую пятницу в Театре юного зри

теля отмечали День Беларуси. Среди зрителей на концерте 
Уральского народного хора и звезд местной эстрады было 
немало представителей белорусской диаспоры, в основном 
преклонного возраста. После концерта всех угостили чаем, 
а самые неутомимые остались вальсировать под пение зас
луженной артистки России Тамары Радченко.

Отмечать День Беларуси 
стало уже традицией. В этом 
году празднование приуро
чили к шестидесятилетию 
освобождения Беларуси от 
фашистских захватчиков.

— Отрадно слышать в 
этот день слова о дружбе и 
любви русского и белорус
ского народов, — заметила 
заместитель председателя 
национально-культурной ав
тономии «Белорусы Урала» 
и директор ТЮЗа Янина Ка
дочникова. — О том, что это

искренние признания, пре
красно знает коллектив Теат
ра юного зрителя. Мы по
мним, как нас встречали в 
прошлом году в Могилевс
кой области, где шла пре
мьера спектакля «Каштан
ка». И не собираемся разры
вать дружбу с белоруским 
зрителем. Осенью этого 
года мы снова собираемся в 
Беларусь на гастроли.

Лада ПАНИШЕВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА
На концерте было 

и грустно, и весело

Шахматный^ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Парад 
четырехходовок

Четырехходовки являют
ся перспективным жанром, 
в котором можно реализо
вать практически любые за
мыслы.

№ 129. А. Д'орвиль

Основа пяти звезд
ЕКАТЕРИНБУРГ. Заложен первый камень в основание первой пятизвездочной гостницы 

«Хайат».
Мы уже писали о проекте делового центра «Екатеринбург-сити». Напомним, что он бу

дет построен в районе Дома областного правительства в течение 5—7 лет при участии 
УГМК и французского капитала. Здание отеля ■— первое сооружение современного вы
сотного комплекса.

«Хайат» — наш первый отель, где уровень жизни будет соответствовать самому высоко
му международному стандарту в пять звезд (с бассейном на крыше). Его высота — 19 
этажей. В гостинице — 300 номеров. Стройку планируется завершить через 31 месяц.

Строители начали расчищать площадку под фундамент.
Марина ЮЛЬКИНА

Электрошоком бы [Спорт
I ■ч«»»ЯВИ

№ 130. А. Д'орвиль

по совести?
У ЖЕСТОКОСТИ, ОКАЗЫВАЕТСЯ, 

ЕСТЬ АРГУМЕНТЫ
— Один из погибших был забит до смерти охранником > 

только потому, что мешал смотреть телевизор. Он громко и * 
настоятельно просил вызвать ему врача. Человека били в те
чение часа, все это время он кричал, но никто из сотрудни
ков не удосужился проверить, что же происходит. Значит, к 
подобному уже привыкли, — такую историю поведал журна
листам правозащитник Александр Ливчак. Накануне Между
народного дня в поддержку жертв пыток в Музее молодежи 
Екатеринбурга состоялась пресс-конференция.

Ежегодно только в Свер
дловской области в органах 
милиции и ГУФСИН от рук 
людей в погонах погибает 
два-три человека. Правоза
щитники утверждают, да и 
жизнь доказывает, что это 
только вершина айсберга. О 
массе фактов применения 
пыток мы не знаем и, может 
быть, не узнаем никогда. В 
том числе и о случаях с ле
тальным исходом, когда, по 
словам правозащитников, 
сотрудникам силовых орга
нов удается спрятать труп и 
внести человека в реестр 
без вести пропавших.

Еще несколько лет назад 
попытки правозащитников 
вразумить милицию закан
чивались полным непонима
нием. Руководство ГУВД ут
верждало, что все у них в по
рядке и поэтому никакого 
контроля со стороны обще
ственности не нужно: в отде
лениях и в изоляторах вре
менного содержания задер
жанных никто не бьет, не 
грабит, а тем более не наси
лует и не убивает. Судебные 
процессы последних лет до
казали обратное.

В результате в России за 
стол переговоров с защитни
ками прав российских граж
дан сели не только предста
вители областных и городс
ких ГУВД, но и министр внут
ренних дел Российской Фе
дерации Рашид Нургалиев. 
Между министром и упол
номоченным по правам че
ловека России Владимиром 
Лукиным в прошлом году 
был подписан меморандум 
о взаимном сотрудничестве 
в области соблюдения и вос
становления нарушенных 
прав и свобод человека. 
Разработан и принят в пер
вом чтении Федеральный 
закон «Об общественном 
контроле за обеспечением 
прав человека в местах 
принудительного содержа
ния и о содействии обще
ственных объединений их 
деятельности».

В Екатеринбурге серьез
ное обсуждение проблемы 
с участием представителей 
ГУФСИН состоялось еще и 8 
апреля этого года.

— Случаи насилия, о ко
торых идет речь, обычно 
имеют место в изоляторах 
временного содержания и в 
отделениях милиции, — ска
зал помощник начальника 
ГУФСИН по правам человека 
по Свердловской области 
полковник Георгий Губанков.

Он пришел на встречу, 
чтобы высказать позицию по 
поводу недавней смерти в 
ИК-2 одного из заключен
ных, забитого сотрудника
ми «двойки».

— Это редкий и неорди
нарный случай для ГУИН. — 
отметил далее полковник 
Губанков. — Я бы воздер
жался называть пытками не-

законное применение спец- 
средств — резиновых палок. 
Именно за это в разные годы 
были привлечены к уголов
ной ответственности некото
рые из наших сотрудников. А 
из изолятора временного со
держания к нам поступает 
действительно немало лю
дей с телесными поврежде
ниями. О каждом случае мы 
в обязательном порядке на
правляем уведомления в 
прокуратуру. Например, в 
2003 году их было написано 
более трехсот. Отвечу и на 
вопрос, почему наши сотруд
ники, случается, незаконно 
применяют спецсредства. 
Во-первых, они работают в 
специфическом мужском 
коллективе, где одновре
менно собрано более двух 
тысяч человек. Практика по
казывает, что не все сотруд
ники имеют должные нрав
ственные установки. Это, 
между прочим, беда всего 
общества — низкие этичес
кие нормы поведения.

Пытки были названы не 
язвой, но бедой современ
ной милиции. По мнению 
Александра Ливчака, наси
лие со стороны сотрудников 
ГУВД по отношению к подо
зреваемым начинается с 
ложно понятых интересов 
службы. Люди приходят в 
систему, где привыкли выби
вать признания силой. В ре
зультате человек привьжает к 
тому, что бить можно любо
го. Тому подтверждение — 
процесс по делу Александра 
Язовских. Сотрудники мили
ции точно знали, что этот мо
лодой человек не виноват. 
Но, несмотря на это, его били 
и пытали электрическим то
ком, заставляя взять на себя 
двадцать чужих преступле
ний.

— Причин явления не
сколько, — считает консуль
тант уполномоченного по 
правам человека Свердлов
ской области Виктор Грачев, 
— и одна из них — недоста
ток подготовленности кад
ров как МВД, так и уголовно
исполнительной системы. 
Казалось бы, при поступле
нии на службу с людьми об
щаются психологи. Но поче
му-то человека, склонного к 
жестокости, не выявляют 
сразу и таким образом по
пускают ему реализовать 
свои склонности. Еще одна 
причина незаконной практи
ки применения насилия в 
органах внутренних дел — 
так называемый показатель 
раскрываемости преступле
ний, по которому оценивает
ся работа милицейского, 
подразделения. При недо
статочной подготовке кад
ров и склонности некоторых 
сотрудников к жестокости 
это побуждает выбивать из 
задержанных признания. В 
том числе и силой.

Мария ОСЕНЕВА

Неофициальным талис
маном финальных со
ревнований летней Спартаки
ады-2005, которая в основ

ном пройдет в Челябинской 
области, является верблюд — 
животное, кажется, не со
всем уральское.

Но это только на первый 
взгляд, а на второй — верб
люд, присутствующий на гер
бе Челябинской области, в 
принципе вполне соответ
ствует идеалу профессио
нального спортсмена. Ведь 
этот «корабль пустыни» 
очень горд, вынослив, терпе
лив, дисциплинирован, непри
хотлив и настойчив в дости
жении цели.

Но вернемся к финалу 
Спартакиады, тем более что 
и повод имеется очень весо
мый — в составы сборных 
Уральского федерального 
округа, которые примут уча
стие в турнирах практически 
по всем из 49 заявленных ви
дов спорта, вошли примерно 
350 юных спортсменов из 
Свердловской области. И 
большинство из них отправ
ляются в соседнюю губер
нию за медалями самого вы
сокого достоинства. Ведь 
наша область — единствен-
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Под знаком Верблюда
или В Челябинск с «Оптимистом»

и оптимизмом!
ный в России субъект Феде
рации, становившийся призе
ром всех трех предыдущих 
Спартакиад. А значит, сверд
ловские спортсмены-юниоры 
просто не имеют права не 
ставить цель победить и в 
четвертом по счету спарта
киадном турнире. И помогут 
им в этом не просто лучшие 
областные тренеры, а насто
ящие маэстро тренерского 
искусства, уже воспитавшие 
немалое количество чемпио
нов «все и вся», — Николай 
Мамин (прыжки в воду), Ла
риса Капустина (синхронное 
плавание), Наталья Каштано
ва (художественная гимнас
тика), Виктор Малышкин (на
стольный теннис), Александр 
Мельников (самбо) и многие 
другие.

АКРОБАТИКА. Финальные соревнования 
пройдут в Челябинске с 26 по 31 июля.
В сборную Урала вошли победители юно
шеских первенств России 2005 года и мира- 
2004, воспитанники Екатеринбургской 
МДЮСШОР №19 Андрей Шапин и Михаил 
Чернов (тренер — Евгений Зубков).
АЭРОБИКА СПОРТИВНАЯ. Магнитогорск, 
9—13 июля
Под руководством тренеров Татьяны Ан
тоновой, Светланы Переваловой и Марины 
Федюкиной выступят 8 спортсменов во 
главе с Евгенией Четверня и Станиславом 
Кузиным.
БАСКЕТБОЛ. Челябинск, 23—31 июля
В сборную команду УрФО включены 8 
баскетболисток и 7 баскетболистов — вос
питанников екатеринбургских СДЮСШОР 
№ 3, клубов «УГМК» и «ЕврАз» (тренеры 
— Елена Макарычева и Александр Григо
рьев).
БЕЙСБОЛ. Южноуральск, 4—11 июля
Состав команды по этому экзотическому 
для России виду спорта (родом из США) 
еще уточняется.
БОКС. Златоуст, 26 июня — 3 июля
Любопытно, какую медаль из города, где 
издревле варят великолепную булатную 
сталь, привез боксер из Североуральска, 
зовут которого Сергей Кованный?..
БОРЬБА ВОЛЬНАЯ. Челябинск, 21-25 июля
САМБО. Увелка (Челябинская обл.), 16—20
июля
БОРЬБА ГРЕКО-РИМСКАЯ. Челябинск, 
26—30 июля
ДЗЮДО. Челябинск, 14—18 июля
Основные надежды в единоборствах на
ковре и татами возлагаем на самбистов и 
«греко-римлян» — наследников славных 
традиций Александр Федорова, Николая 
Зуева и Гейдара Мамедалиева, 
ВЕЛОСПОРТ. Шоссе: Копейск, 12—17 июля. 
ВМХ (маунтинбайк): Копейск, 14—17 июля. 
МТБ (маунтинбайк — кросс): Кыштым, 19—23 
июля. Трек: Пенза, 25 — 30 июля 
Воспитанники Сергея Потапова и Андрея 
Долгих выступят в шоссейной гонке и МТБ. 
ВОЛЕЙБОЛ
Классический: Челябинск, 12—22 июля 
Пляжный: Челябинск, 22—31 июля
Свердловчане под руководством Валерия 
Кунышева и Андрея Заботина готовятся 
принять участие в обоих видах волейболь
ной программы и поддержать всемирную 
славу «Уралочки» и «Изумруда».
ГАНДБОЛ. Снежинск, 20—31 июля
Свердловскую область на турнире в горо
де, где играет клуб мужской суперлиги 
«Сунгуль», представят три... девушки из 
Екатеринбурга и их тренер Павел Игошев. 
ГИМНАСТИКА СПОРТИВНАЯ. Челябинск, 
19—25 июля
Лидеры нашей команды — мастера спорта 
из Екатеринбурга Евгений Лазарев и Лео
нид Устьянцев.
ГИМНАСТИКА ХУДОЖЕСТВЕННАЯ. Челя
бинск, 12—17 июля
За шестерых своих земляков будут пере
живать не только их тренеры (в частности, 
Ирина Симоненкова и заслуженный мастер 
спорта Наталья Каштанова), но и, вероят
но, недавняя чемпионка Европы в Москве 
Вера Сесина.

ГРЕБЛЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ. Магнитогорск, 
26—30 июля
ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ. Магни
тогорск, 20—24 июля
ГРЕБНОЙ СЛАЛОМ. Новогорный (Челябин
ская обл.), 22—25 июля
КОННЫЙ СПОРТ. Тихорецк (Краснодарский 
край), 18—24 июля
Питомцы екатеринбургских тренеров Ва
силия и Виктории Красильниковых примут 
участие в выездке, конкуре и двоеборье.
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Челябинск, 27-31 июля 
Суперзвездную свердловскую «королеву 
спорта» во всей красе представит самая 
многочисленная наша спартакиадная ко
манда — 23 спортсмена из Екатеринбур
га, Асбеста, Березовского, Ирбита. Лесно
го и Новоуральска.
ПАРУСНЫЙ СПОРТ. Челябинск, 
28 июня—5 июля
Тренеры Игорь Котенев и Людмила Лиха
чева представляют на красивейших челя
бинских озерах дюжину перспективных 
яхтсменов в классах «Оптимист», «Луч-ра- 
диал», «Лазер-радиал», «420», «4.7», «Луч- 
мини». Главные «оптимисты» — 12-летние 
Валерия Поспелова и Борис Хмурович.
ПЛАВАНИЕ. Челябинск, 23—27 июля
Лидеры свердловской команды — масте
ра спорта 14-летняя Алина Кашинская 
(Екатеринбург), Дмитрий Ивонин (Перво
уральск) и Никита Лобинцев (Ново
уральск).
ПЛАВАНИЕ СИНХРОННОЕ. Челябинск, 
9—13 июля
Под руководством старшего тренера ека
теринбургского «Калининца» Ларисы Ка
пустиной в бассейне Челябинска выступят 
полтора десятка очаровательных «синх
ронисток», идеалом многих их которых 
является, вероятно, знаменитая ведущая 
телешоу «Слабое звено» трехкратная 
олимпийская чемпионка Мария Киселева.
ПРЫЖКИ В ВОДУ. Челябинск, 4-11 июля
Великий екатеринбургский тренер Нико
лай Мамин и его коллеги подготовили к 
спартакиадному финалу почти полтора 
десятка, будем надеяться, достойных пос
ледователей многократной медалистки 
Олимпиад Ирины Лашко, передающей 
нам и Спартакиаде привет из Австралии.
ПРЫЖКИ НА БАТУТЕ. Трехгорный (Челя
бинская обл.), 30 июня—4 июля
В прыжках — индивидуальных, синхрон
ных, на акробатической дорожке и двой-
ном мини-трамплине выступили 13
спортсменов из Свердловской области
СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ. Санкт-Петер-
бург, 18—23 июля 
СОФТБОЛ. Увелка, 22—31 июля
Еще одна заморская диковинка ДЛЯ
уральцев. Она же — «изюминка»...
СПОРТИВНОЕ ОРИЕНТИРОВАНИЕ. Чебар
куль, 6—12 июля
Свердловский тренер Анатолий Ряпосов 
приехал на финал с тремя спортсменами, 
в том числе с золотым медалистом недав
ней зимней Спартакиады и своим сыном 
Алексеем Ряпосовым. Едет — за еще од
ной медалью. Или — не за одной...
СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА. Златоуст, 12-17 июля 
СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. Челябинск, 25-31 июля 
С винтовками и пистолетами (спортивны-

Девиз уральских спортсменов: 
«Вперед и вверх!»

ми...) к соседям по УрФО пожалуют 14 
спортсменов из Екатеринбурга, Кушвы и 
Лесного. Стреляли, однако...
СТРЕЛЬБА СТЕНДОВАЯ. Копейск, 16-20 июля 
ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ СПОРТ. Челябинск, 20-24 
июля
В спортивных танцах цвета Свердловской 
области будут представлять на паркете 
дуэт Светлана Хрычева /Александр Але- 
хов и тренер Александр Адамов.
ТЕННИС. Челябинск, 11—18 июля 
НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС. Магнитогорск, 
20—27 июня
Заслуженный тренер России Виктор Ма
лышкин и его помощница по знаменитому 
екатеринбургскому «Олимпику-РТИ» Ольга 
Дзуда привозит на Южный Урал пятерых
юных «звездочек» своего клуба,
ших три медали золотую
юношей), бронзовую (команда 
и серебряную (Артем Уточкин).
ТРИАТЛОН. Кыштым, 27-30 июля 
ТХЭКВОНДО (ВТФ). Южноуральск,

завоевав- 
(команда 
девушек)

14—18 июля
В сборной УрФО — 19 воспитанников 
спортивных школ из Екатеринбурга 
(МДЮСШ № 16 и СДЮСШОР № 19) и 
Первоуральска («Динур»), в том числе ма
стера спорта Анна Алешина, Антон Соло- 
меин и Евгений Бурылов.
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. Магнитогорск, 
27 июня-3 июля
ФЕХТОВАНИЕ. Челябинск, 9—19 июля
Из Екатеринбурга едут 12 «мушкетеров» 
— рапиристов, включая четырех девушек. 
Самые титулованные из них две Яны — 
кандидаты в мастера спорта Велижанина и 
Мухтаруллина.
ФУТБОЛ. Девушки: Челябинск, Аргаяш, 
29 июня—7 июля. Юноши: Челябинск, Миасс, 
Коркино, 21—31 июля
В сборные УрФО приглашены четыре от
чаянные девушки из Невьянска, Каменска- 
Уральского и Первоуральска и 24 юноши, 
большинство из которых учатся футболу в 
екатеринбургской СДЮСШОР «Урал». Са
мые известные в ней игроки — Николай 
Кузнецов, Артем Онучин и Иван Стайн — 
сыновья популярных в недавнем прошлом 
футболистов екатеринбургской команды 
мастеров «Уралмаш» (ныне — «Урал»). 
Тренеры сборной тоже представляют ФК 
«Урал» — Николай Бакуничев и Владислав 
Динмухаметов.
ХОККЕЙ НА ТРАВЕ. Девушки: Анапа, 
20—28 июля. Юноши: Азов, 20 — 28 июля 
Екатеринбуржцы (тренеры — Юрий Вол
ков и Сергей Теплоухов) — главные фаво
риты спартакиадного турнира по «летне
му» хоккею, который, к сожалению, для 
наших болельщиков, пройдет не на Урале, 
а на юге России.
ШАХМАТЫ. Сатка, 26 июня—7 июля
Честь среднеуральской «шахматной коро
ны» защищают двое екатеринбуржцев — 
мастер ФИДЕ Карина Вазирова и кандидат 
в мастера Андрей Иванов.

Торжественная церемония открытия фи
нальных соревнований Спартакиады прой
дет 14 июля в Челябинске.
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Фактики
> На премьере фантастичес
кого блокбастера «Война ми
ров», стартовавшего в кино
театрах в конце июня, испол
нитель главной роли Том 
Круз признался, что верит в 
существование инопланетян.
И, стоит отметить, это не тот 
случай, когда слова актера 
можно списать на ухищре
ния рекламной кампании. 
Как известно, Круз (а вместе 
с ним Траволта и еще с дю
жину голливудских знаме
нитостей) «не ровно дышит» 
в сторону сайентологии, а 
основоположник ее — писа
тель-фантаст Рон Хаббард 
был уверен, что человече
ством давно и тайно управ
ляют космические захватчи
ки. Режиссер «Войны ми
ров» Стивен Спилберг таких 
взглядов не разделяет. В 
прежних «инопланетных» 
его работах («Инопланетя
нин», «Близкие контакты тре
тьей степени») пришельцы 
были вполне миролюбивы
ми и даже беззащитными. 
Спилберг утверждает, что ■ 
по сей день не разуверился 
в благих намерениях ино- 
планетных существ, а в но
вом фильме изобразил 
«космических гостей» агрес- 
сивными лишь потому, что I 
зритель на экране хочет ви-Д 
деть разборки планетарного 
размаха. Я
► Леонардо ДиКаприо про
должает работу над разру-| 
шением прежнего «титани
ческого» суперромантичес- 5 
кого образа.
В этом ему помогает в этом 
режиссер Мартин Скорсезе, 
пригласивший его сначала на j 
роль обуреваемого местью 
инфантильного драчуна в 
«Банды Нью-Йорка», потом * 
— в «Авиатора», сыграть , 
страдающего комплексами, 
сходящего с ума миллионе
ра. Третье «дитя» велико
лепного дуэта только гото
вится предстать на зрительс
кий суд — это римейк япон- 
ского триллера «Двойная 
рокировка», в котором поли- ,; 
ция пытается вычислить в 
своих рядах «засланного ка- 
зачка», а мафия ищет среди 
своих бойцов полицейского ; 
агента. Одного из этих «зас- 
ланных» и играет ДиКаприо, j 
> Религиозная организация 
«Американские христиане» 
выступили с требованием 
снять из телеэфира после
дний видеоклип «Эта обувь 
создана для прогулок».

Молодая 
певица 
Джесси- ■ 
ка Симп
сон про
винилась ‘ 
в том, что 
в этом ви
део кра
суется в 
одном 
лишь би- .

кини. Оскорбленные амери
канские христиане вспомни
ли, что отец певицы — свя-, 
щенник. Пристальное вни
мание, пусть и негативное, 
лишь делает рекламу поп- 
исполнителям. Помнится, 
критике со стороны религи
озных организаций подвер-{ 
галась в свое время Мадон
на за клип «Like a Virgin», 
где «девственная» Вероника 
Луиза Чиконе домогалась 
чернокожего Иисуса. Этот 
клип теперь входит в списки 
лучших видеоклипов всех 
времен и народов, Мадонна 
процветает. А «эта продаж
ная Симпсон» (по определе-/ 
нию ее противников) явно не 
прочь сменить старшую 
подругу на «должности» 
поп-королевы.
> Внезапное известие омра 
чило работу съемочной труп- ’ 
пы фильма «Домино».
Режиссер Тони Скотт, актер | 
Микки Рурк, а особенно ис
полнительница главной роли 
Кайра Найтли поражены J 
смертью женщины, чья 
судьба легла в основу сцена
рия. Англичанка Домино 
Харви найдена мертвой в 
ванне, в своей лос-анджелес
ской квартире. Первоначаль
ная версия о насильственной 
смерти не подтвердилась. ; 
Анализы на наркотики и ал
коголь тоже не дали резуль
татов. Полиция в разговорах 
с представителями прессы ’ 
предпочитают пользоваться ' 
расплывчатым термином 
«смерть от неустановленных| 
причин». Бывшей фотомоде- ; 
ли, сменившей профессию и 
более двенадцати лет помо

гающей 
закону 
о б е з в - 
р е ж и - 
вать осо
бо опас
ных пре- 
Ступни
ков, Î 
был о 
в с е г о 
т р и д - 
Ц а т ь i 
пять.

ПодготовилАнтон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Роковые 15 шагов
КТО СТАНЕТ «МИСС ЕКАТЕРИНБУРГ-2005»?

Дорогие девушки, если вам от 16 до 25 лет, ваш рост составляет 160—180 сантиметров, 
фигура приблизительно 90—60—90 и проживаете вы в городе Екатеринбурге, то вы могли бы 
в минувшую пятницу начать борьбу за звание «Мисс Екатеринбург-2005». Ведь именно такие 
критерии отбора девушек были на кастинге конкурса красоты «Мисс Екатеринбург-2005», 
прошедшем в Театре юного зрителя. Те, кто опоздал нынче, готовьтесь заранее к следующе
му — через год.

Но, дорогие красавицы, 
даже не надейтесь, что все 
будет легко. Заполнив анке
ту участницы конкурса, вы 
обрекаете себя, прежде 
всего, на пять часов мучений 
на кастинге. Вас сначала ос
мотрят с головы до ног, про
верив на наличие татуировок 
(любительницам пирсинга 
повезло, его как помеху не 
рассматривают), а потом, в 
одном купальнике, букваль
но вытолкнут на длинную 
красную дорожку, ведущую 
к столу, за которым сидит 
комиссия. По этой-то до
рожке вам и надо будет сде
лать роковые 10—15 шагов, 
не споткнувшись и не нале
тев на предыдущую участ
ницу (что имело место в 
действительности), и пред
стать во всей красе перед 
судьями. Многочисленные 
камеры репортеров не при
бавляют уверенности в себе. 
Но если вам все удастся и 
вас оставят для дальнейшего 
«изучения», то на ближай
шие 42 дня место проведе
ния конкурса станет для вас 
вторым домом.

Одна из участниц призна
лась:

— Очень страшно было 
идти по этой дорожке, ноги 
тряслись, сердце из груди 
выпрыгивало.

И тем не менее пройтись 
перед комиссией в этом 
году захотелось аж 240 де
вушкам. Хотя некоторые по
явились здесь случайно:

— Я пришла поддержать 
подругу, которая боялась 
идти одна, и за компанию за
полнила анкету, — говорит 
смущенная барышня.

— На кастинг приходят не 
только писаные красавицы, 
но и довольно невзрачные 
девушки, — говорит дирек
тор конкурса Светлана Пет
ракова, — и мы их принима
ем, рассматриваем, стара
емся увидеть в них что-то, 
чего нет у других.

В этом году кастинг про
ходил в два этапа: на первом 
из всех претенденток комис
сия отобрала 70 девушек, за
тем из них были отобраны 
40. И с этого все только начи
нается. Дальше их ждут 
шесть недель усиленной

подготовки и финальное 
шоу, которое пройдет 12 ав
густа в ТЮЗе, где конкур
сантки должны будут пока
зать все, на что способны. В 
программу подготовки вой
дут базовые занятия по сце- 
нодвижению, хореографии, 
аэробике, культуре речи и 
актерскому мастерству — 
очень нужные предметы, 
особенно касающиеся сло
весного самовыражения: го
ворят многие претендентки 
неграмотно и очень робко.

Помимо этого конкурсан
ток будут учить правильно
му питанию и основам эти
кета. Их ждут также особые 
испытания на коммуника
бельность, находчивость и 
умение вести себя в нестан
дартных ситуациях. Но и это 
еще не все. Будущим участ
ницам шоу представится 
возможность перенять опыт 
от актеров, режиссеров и 
музыкантов, которые будут 
их навещать. И все это весе
лье планируется ежедневно 
показывать в программе 
«Дневники конкурса» на 
«Студии-41 ». Здесь-то и бу

дет в основном определять
ся судьба участниц — в ходе 
программы зрители смогут 
решать, кому из конкурсан
ток придется покинуть кон
курс. Кроме того, принять 
участие в голосовании за са
мых красивых девушек го
рода имеют возможность 
практически все его жители 
на нескольких интернет-сай
тах и в ведущих печатных из
даниях Екатеринбурга.

Однако это все будет поз
же. А сейчас, когда свежи 
еще воспоминания о кастин
ге, о «страшной» ковровой 
дорожке и о бесконечно 
длинной очереди и тревож
ном ожидании, девушек 
ждет фотосессия для офи
циального буклета конкурса 
и всех голосований. Но пере
живать участницам не стоит, 
в течение первых дней с 
ними будут работать специа
листы одного из ведущих са
лонов красоты, который от
вечает за внешний вид участ
ниц на съемке и официаль
ном шоу уже не первый год.

Антон ЧИСТЯКОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

С театральным отпечатком
НАГРАДА ЗА ТАЛАНТ - ВЫГОДНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях устроители прошедшей в апреле 
модной Недели прет-а-порте подвели итоги. Отличительным 
ее моментом стал экономический эффект, которого не было 
ни у одной из шести предшественниц. Впервые за время
существования организаторам удалось свести вместе ураль
ских дизайнеров, байеров (закупщиков) и фэшн-журналистов 
федеральных журналов.

Эксперты единодушно 
сошлись в одном: уровень 
работ наших дизайнеров 
смело выдержит конкурен
цию московских и питерских

коллег. Особенно экспрес
сивно заявили о себе Сергей 
Теплов, Мария Варламова, 
Наталья Соломенна и студия 
«Нахаленок». Награда за та

лант — посыпавшиеся пред
ложения выставляться на 
продажу в престижных бу
тиках обеих столиц.

Проведение в ходе Неде
ли «круглых столов» по про
блемам менеджмента и 
маркетинга моды тоже дало 
позитивный результат. Пред
ставители местных банков и 
инвестиционных компаний 
высказали самые серьезные

намерения инвестировать 
средсвта в эту отрасль.

И все же до конца про
фессиональным мероприя
тию помешал стать... поди
ум с театральным отпечат
ком в ТЮЗе. Подходящая по 
формату площадка новой 
очереди Атриум Палас оте
ля сделала бы Неделю в два 
раза дороже.

Елена МАРЬИНА

Концерт плюс угощенье
АЛАПАЕВСКИЙ РАЙОН. Закрытие творческого сезона у любитель

ских коллективов народно-певческого жанра прошло в минувшее 
воскресенье на большой поляне, раскинувшейся на территории зна
менитого музея деревянного зодчества села Нижняя Синячиха. На 
праздник под названием «Гулянье на горе Городище», организованный 
Свердловским государственным областным домом народного твор
чества, собрались 15 коллективов со всей области.

Местным жителям, ставшим не только зрителями, но и участника
ми действа, особенно понравился ансамбль русской песни «Рябинуш
ка» из села Останино Алапаевского района, фольклорный ансамбль 
«Веселухи» из Двуреченска и хор «Русская песня» из Полевского. 
Каждый коллектив не только представлял концертную программу, 
но и накрывал праздничный стол. Кушанья были изготовлено по ста
ринным рецептам, и угощали всех желающих. А самые активные зри
тели приняли участие в конкурсе на лучшую народную игру.

Светлана БОЯРСКИХ

Секрет долголетия
БЕЛОЯРСКИЙ РАЙОН. Три старушки в селе Камышево Белоярского 

района ежедневно купаются в ледяном источнике. В сельской местно
сти обустроен и освящен Георгиевский родник, получивший название 
в честь святого, именем которого назван местный храм.

По заключению санитарных врачей, вода в купели самая чистая в 
районе. Бабушки, полюбившие омовение, дожили до почтенного 
возраста. Одной из них восемьдесят лет. По словам алтарника камы- 
шевской церкви, к Георгиевскому источнику приходят много людей 
из ближних и отдаленных населенных пунктов.
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Происшествия
С начала июля в Свердловской области за день происхо

дит от 20 до 30 пожаров. Некоторые из них заканчиваются 
гибелью людей.

Так, 1 июля в 2 часа ночи в селе Большая Грязнуха Ка
менск-Уральского района на улице Ленина, 44 сгорел жи
лой деревянный дом с постройками. При разборке конст
рукций обнаружен обгоревший труп пожилой хозяйки, 
Александры Семеновны Хреновой, 1924 года рождения. 
Причина пожара — неосторожное обращение с огнем не
ких посторонних лиц, возможно, проникших в сарай.

1 июля утром в тавдинской деревне Тагильцы сгорел 
частный дом гражданки Анкудиновой. В огне погибла ее 
приемная дочь Горяева, 1985 года рождения, а муж, Горя- 
ев, 1962 года рождения, получил тяжелейшие ожоги. Воз
горание произошло из-за короткого замыкания электро
проводки.

Противоположная пламени стихия — вода — тоже неред
ко оказывается для человека враждебной.

В воскресенье, 3 июля, в 17.00 в Сысертском районе 
утонул 23-летний гражданин Сологубов. Молодой человек 
спрыгнул в реку Бобровка с железнодорожного моста. 
Местным жителям не сразу удалось найти и выловить его 
тело. Ведется следствие: возможно, юноша хотел покон
чить жизнь самоубийством.

В тот же день в Сысертском же районе проезжающая 
мимо железнодорожного моста екатеринбурженка лично 
наблюдала отважный прыжок в реку. Ровесник вышеупо
мянутого погибшего нырял с высоты прямо в брюках, и на 
самоубийцу никак не походил: он выглядел очень доволь
ным и было заметно, что молодой человек просто активно 
развлекается.

Майя БУНТОВА

По благословению архиепископа Екатеринбургского 
и Верхотурского Викентия

В РАМКАХ ФЕСТИВАЛЯ ПРАВОСЛАВНОЙ КУЛЬТУРЫ 
«ЦАРСКИЕ ДНИ»

18 июля в 18.30
ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Народная артистка 
Советского Союза, лауреат 

Государственных премий СССР 

Мария БИЕШУ 
В программе: арии, романсы, 
молдавские народные песни

Тел. для справок: 
353-57-17,350-80-57.

Приглашаю компаньонов для ведения перспективного 
развивающегося сырьевого бизнеса.

Тел.: 8-904-8183596, 8 (35136) 6-62-11 после 22.00.

Без посредников^
«Продаю 4-комнатную квартиру в Сысерти на берегу в 3-этаж- 
ном доме, т. 922-61-81-881.
«Продам участок в г. Сысерти, в собственности, 10 соток, есть 
фундамент на баню и на дом, сруб на баню, 350 тыс. руб., 
т. 8-922-61-81-881.
«Сниму квартиру или комнату, т. 213-22-92.
«Сдам жилье, т. 269-04-05, 269-02-88.
«Срочно сдаю 1 комн, квартиру (Уралмаш), т. 373-53-76. 
«Сдаю 2 комнаты с телефоном в Ж/д р-не, ул. Ереванская, 
т. 370-57-06.
«Срочно сниму квартиру, т. 376-44-05.
«Русская семья снимет 1-комн. кв. за разумную цену, предопла
та, т. 8-922-61-27-190, 8-912-67-42-573.
«Семейная пара снимет 1-к. кв., рассмотрим любой район, мож
но без мебели, оплата 4000 р. + ком, услуги, чистоту и порядок 
гарантируем, т. 8-902-87-82-156, Бурковская Людмила, 
box1038@epn.ru.
«Продам дом благоустроенный, Конево, Невьянский район, 90 
км от Екатеринбурга, рабочий поселок, транспорт, школы, дет
сады, стоимость 190 т. р., документы готовы, т. 8-904-380-44-51.
«Продаю а/м «Ниссан-Блюберд», 1999 г. вып., срочно и недоро
го, т. 8-912-602-74-40.
«Продаю а/м «ГАЗ-3110», декабрь 1997 г, капремонт двигателя 
в 2005, 65 тыс., можно в рассрочку, т. 8-922-61-27-190.
«Продам а/м «Опель-Рекорд», 1985 г. в., недорого, возможен 
торг, т. 223-56-54, 8-904-821-78-65.
«Продам морозильную камеру «Бирюса» и холодильник «Би- 
рюса-6», б/у, в хор. состоянии, т. 341-81-61.
«Продам книги А. Дюма, 15 томов, книги-анекдоты. Японский 
проигрыватель, т. 240-49-45.
«Продам электроплиту в хор. сост., дешево, т. 233-38-20. 
«Продам дет. стенку, мяг. мебель, кух. комбайн, 
т. 240-49-01 (после 18.00).
«Продам две новые односпальные кровати, недорого, 
т. 243-40-26, Любовь Алексеевна.
«Продам деревянные рамы без стекол, б/у, 8-912-630-66-47, 
Алексей.
«Продам туфли м., р. 39—40, черные, пиджак м., р. 44—46, чер
ный, 2 костюма для занятий дзюдо на подростка 12— 14 лет, б/у, 
дешево, т. 8-904-98-888-75.
«Куплю кассовый аппарат, б/у, без фискального блока, 
т. 8-912-630-66-47, Алексей.
«Ищу работу дом. диспетчера, т. 370-57-06.
«Набор и печать рефератов, курсовых, дипломных и др. тек
стов, качественно, недорого, т. 8-922-61-34-268.
«Гадание, недорого, т. 212-28-77.
«Перетяжка мягкой мебели, т. 219-25-17.
«Правовая помощь индивидуальным предпринимателям, гос. 
per. № 305667416500030, т. 8-912-630-66-47, Алексей.
«Кандидат юридических наук поможет вам в разрешении пра
вовых проблем, т. 8-912-630-66-47, Алексей.
«Стрижка, тренинг собак, т. 331-38-98.
«Отдадим котика рыжего, белого, кошечку черно-белую, 
т. 370-57-06.
«Отдадим в хор. руки 2-мес. котенка, девочка, красивый окрас, 
к туалету приучена, т. 212-22-51.

ОТДЕЛ экономики «на» 
) ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 
3706-171, 3706-172,
■ адреса, телефоны, ремни работы 

екатеринбургских банное, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 4.07.2005 на 15 часов:

Ц5О(доллар США)-28.77 (Золото-Платина банк)- 28.80 (Свердлсоцбанк)

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ À 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ Г

18 ЧАСОВ)
3706-173

Вчера, 4.07.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.8005 руб./долл.

EUR(EBPO) - 34.29 (Банк «Уралфинанс») - 34.52 (Банк «Уралфинанс») 
СВР(англ.фунт) - 51.00 (СКБ-банк) - 53.00 (Уральский Сбербанк РФ)
KZT(100 казах.тен) - 15.30 (СКБ-банк) - 21.15 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 4.07.2005:
Австралийский доллар.......21.7046
1 англ, фунт стерлингов......52.1239
1000 белорусских рублей .. 13.3238 
10 датских крон...................  46.3206
1 доллар США.......................28.6794
1 евро....................................... 34.5415
100 исландских крон............ 43.9127
100 казахских тенге............... 21.2110
1 канадский доллар............. 23.3261
10 норвежских крон............43.6494

1 сингапурский доллар......16.9912
1 новая турецкая лира........21.4025
10 украинских гривен........ 56.8325
10 шведских крон................  36.5329
1 швейцарский франк....... 22.2373
100 японских иен.................... 25.8117
* Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ДУДКА
И СВИСТУЛЬКИ

Губернатор Тульской облас
ти Вячеслав Дудка отправился 
в Италию с благородной це

лью: при
влечь италь
янские инве
стиции в 
тульскую эко
номику. В его 
сопровожде
нии - не толь
ко предста
вители круп
нейших пред
приятий реги
она, но и му

зейные работники... Между 
прочим, год назад два огром
ных автобуса с работниками 
тульской культуры, вооружен
ными глиняными свистульками 
и прочими игрушками, побыва
ли на Ривьере, но потока фи
нансов из Франции на родину 
Льва Толстого пока не наблю
дается. На фоне хронических 
невыплат зарплат трудящихся 
увеселительные путешествия 
оптимизма не добавляют.

УМНИКИ
И УМНИЦЫ
СТРОГОГО РЕЖИМА

Заключенный Бежецкой ко
лонии строгого режима Сергей 
Айштетер без отрыва от ны

нешнего мес
та жительст
ва с отличи
ем окончил 
там вечер
нюю школу. 
Несколько 
комиссий вы
нуждены бы
ли подтвер
дить его пра
во на золо
тую медаль.

Она была торжественно ему 
вручена вместе с денежной 
премией от губернатора Твер
ской области. Правда, вос
пользоваться деньгами Сергей 
сможет лет через десять. При 
таких талантах он в оставшее
ся время сможет одолеть за 
колючкой и докторскую дис
сертацию.

РОЗЕНБАУМ 
НЕ ТУДА ПОПАЛ?

Известный бард, а по сов
местительству депутат Алек
сандр Розенбаум слегка не 

рассчитал: 
цена билетов 
(500- 900
рублей) на 
его концерты 
в Пскове по
ставила под 
угрозу срыва 
культурное 
мероприятие. 
По аналогич
ной причине 
не состоялся 

здесь и широко разреклами
рованный концерт Николая 
Баскова. Отстает глубинка от 
столичных запросов!

Максим БРУНОВ.

ДИСКУССИИ О СТАБИЛИЗАЦИОННОМ ФОНДЕ СТАНОВЯТСЯ ВСЕ ОСТРЕЕ И БЕСПОЛЕЗНЕЕ

На прошлой неделе замести
тель председателя Центробанка 
РФ Татьяна Парамонова факти
чески раскрыла тайну размеще
ния средств Стабилизационного 
фонда, о которой так долго гада
ли в народе и в большой полити
ке.

Парамонова заявила, что 
средства Стабфонда представля
ют собой нигде не размещенные 
и ни во что не вложенные рубле
вые активы, находящиеся в Цент
робанке. «Если бы средства 
Стабфонда вкладывались в ино
странную валюту или ценные бу
маги, то на переоценке мы поте
ряли бы гораздо больше, чем те
ряем, не получая процентов», - 
разъяснила высокопоставленная 
банковская чиновница. Некото
рые восприняли эти слова Пара
моновой как попытку оправдать
ся. Например, такое впечатление 
сложилось у группы депутатов Го
сдумы, которые еще под Новый 
год обратились в Генпрокуратуру 
с просьбой привлечь к ответст
венности правительственных ми
нистров, ведающих Стабилизаци
онным фондом.

- Мы усмотрели в их действиях 
признаки халатности, - напомнил 
член Комитета по безопасности 
Госдумы Николай Леонов. - Ведь 
поскольку средства Стабфонда 
нигде не размещены, не работа
ют на российскую экономику и 
лежат мертвым грузом, то они 
обесцениваются растущей инфля
цией. По нашим расчетам, только 
к концу прошлого года инфляци
онные потери Стабфонда соста
вили около одного миллиарда 
долларов. То есть, речь идет о 
растрате в беспрецедентно круп
ных размерах!

А тут еще одно событие, вско
лыхнувшее мир: цена на нефть 
перешагнула порог в 60 долла
ров за баррель - и это, говорят, 
не предел. Цифры, которые вче
ра нефтяные державы не могли 
представить в самых сладких 
снах. Благодаря стремительно до
рожающей на мировом рынке 
нефти отечественный Стабфонд 
растет как на дрожжах: его объ
ем уже вплотную приблизился к 1 
триллиону рублей, а к декабрю, 
по всем прогнозам, превысит 
полтора триллиона рублей. Живи 
и радуйся!

Однако, согласно позиции 
Минфина, эти несметные деньжи
щи тратить внутри страны нельзя, 
чтобы не спровоцировать даль
нейший рост инфляции. Поэтому 
средства Стабфонда используют
ся лишь на ускоренное погаше

ние внешнего долга России. 
Правда, в этом году из этой не
прикосновенной копилки решено 
малость позаимствовать на лата
ние прорех в Пенсионном фонде. 
Однако споры о том, как лучше 
распорядиться средствами Стаб
фонда, не утихают. Напротив, 
чем острее становится ситуация в 
российской экономике, тем жар
че дискуссии о заветном «чулке» 
Минфина.

Особый интерес к этому «чул
ку» проявился в последние неде
ли. Распечатать стабфонд и на
править его средства на неот
ложные социальные программы 
потребовала даже всегда осто
рожная «Единая Россия». Напри
мер, зампредседателя Комитета 
по промышленности, науке и 
транспорту Андрей Воробьев, вы
ражая мнение самой большой 
думской фракции, так высказался 
о нынешней ситуации в экономи
ке: «Машина, набитая золотом, 
забуксовала на ровном месте, а 
правительство почему-то не хочет 
инвестировать в экономику».

Мэр Москвы Юрий Лужков не
давно также резко высказался о 
положении с финансовыми закро
мами Родины, призвав использо
вать средства Стабфонда для 
поддержки отечественного това
ропроизводителя. А глава Торго
во-промышленной палаты Евге
ний Примаков заявил о том, что 
миллиарды Стабфонда можно 
без всякой угрозы для инфляции 
потратить на строительство до
рог.

Даже председатель Счетной 
палаты РФ Сергей Степашин, 
стоящий на страже госкубышки, 
и тот предупредил, что средства 
Стабфонда могут вконец обес
цениться. Не так давно глава 
этого контролирующего ведомст
ва предложил ускорить разработ
ку нормативной базы для инве
стирования средств Стабилизаци
онного фонда. Неоднократно би
ли в колокола и аудиторы Счет
ной палаты: по их расчетам, от
каз от активного использования 
накопленных резервных средств 
чреват большими потерями.

А что же Минфин? До сих пор 
в ответ на эти предупреждения он 
хладнокровно отмахивался, ссы
лаясь на укрепление рубля: мол, 
по отношению к иностранным ва
лютам упрятанный в кубышку 
Сстабфонд не только не умень
шается, но даже и прирастает. 
Однако же теперь на валютном 
рынке наблюдается другая тен
денция: что ни неделя, то доллар 
отыгрывает у рубля по нескольку 

копеек. Эти копеечки оборачива
ются миллионными потерями 
Стабфонда. К тому же, вопреки 
заклинаниям министров, не стоит 
на месте и инфляция: цены растут 
не по дням, а по часам.

На прошлой неделе член Ко
митета по бюджету независимый 
депутат Оксана Дмитриева на
звала Стабилизационный фонд в 
его сегодняшнем виде «абсолют
ной бюджетной ересью». Для 
убедительности она привела при
мер Норвегии, где также сущест
вует аналогичный фонд для из
лишка денег, выручаемых от неф
тедобычи. Однако, в отличие от 
России, норвежские пенсионеры 
получают пособия по старости в 
размере 70 процентов заработ
ной платы, пособие по безрабо
тице составляет половину жало
ванья, а по показателям качества 
жизни эта страна входит в тройку 
мировых лидеров. Правда, в от
личие от России, там не наблю
дается прироста миллиардеров...

- В Норвегии излишек нефте
долларов стерилизуется системой 
Стабилизационного фонда по од
ной причине - увеличивать и без 
того высокие социальные гаран
тии дальше просто некуда. Иначе 
нация отучится работать, - рас
толковала депутат Дмитриева от
вет на свой запрос, полученный 
из норвежского посольства.

Иными словами, когда на Нор
вегию обрушился дождь из неф
тедолларов, то тамошние прави
тельственные чиновники рассуди
ли, что это дает основание окон
чательно расквитаться с бедно
стью. В России - те же задачи, 
поставленные на государствен
ном уровне. Но решать их, похо
же, никто и не собирается. По 
мнению Оксаны Дмитриевой, за
няться наполнением кубышки 
Стабфонда следовало бы только 
после того, как в стране не оста
нется голодных и разутых, а пен
сии стариков хотя бы превысят 
прожиточный минимум.

То, что политическая и эконо
мическая ситуация разогрета для 
принятия кардинальных решений 
по Стабфонду, признают сегодня 
многие политики, экономисты, чи
новники и политологи. Наливаю
щаяся нефтедолларами заначка 
правительства - и нищее населе
ние, деградирующие наука, здра
воохранение и образование, не
боеспособная армия. Победные 
реляции из Минфина и Центро
банка - и ежедневные телесюже
ты об .авариях энергосетей, про
литом мазуте и прочих напастях. 
Этот парадокс с каждым днем все

Более шести тысяч долларов из заначки незадачливого жителя 
Екатеринбурга съели мыши. Что-то наподобие может приключиться 

и с российской кубышкой - Стабилизационным фондом.

труднее объяснить даже нашему 
терпеливому народу.

На днях политтехнолог Глеб 
Павловский заявил, что «прави
тельство закисло, застоялось, 
мыслит по-бухгалтерски, боится 
любых инновационных предложе
ний, а тем временем население 
глухо волнуется на тему, когда

ВЫПУСК

№ 21 (514)
5 июля 2005 года

будут делить деньги». По прогно
зу Павловского, своего пика дис
куссии о Стабфонде достигнут к 
осени. Серьезное предупрежде
ние, особенно учитывая, что ко
нец лета в России традиционно 
преподносит неприятные сюрпри
зы.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

ТОЧКА НА КАРТЕ =

СЛЫШЕН ЗОВ ПРЕДКОВ
ЭКСКУРСИЯ ПО ПУТИНСКИМ МЕСТАМ, ГДЕ ЖИЛИ РОДИТЕЛИ ПРЕЗИДЕНТА

Главный герой тверских газет - прези
дент Путин. На первых полосах из номера 
в номер рассказывается о громкой иници
ативе местных депутатов: присвоить Вла
димиру Владимировичу звание «Почет
ный гражданин Твери». Основания? «Его 
можно смело назвать нашим земляком - 
родители выросли в деревне Поминово 
тверской области».

Заполучить такого знатного земляка и 
почетно, и выгодно. Читаю: «Если он ста
нет Почетным гражданином, то чаще бу
дет реагировать на наши просьбы». Но 
пока как-то не складывается. Под интригу
ющей рубрикой «Смотрите, кто не прие
хал!» газетчики рассказывают об очеред
ном разочаровании жителей Поминово и 
окрестных деревень. Несмотря на сильней
ший дождь, собрались не так давно у па
мятника павшим воинам, ждали президен
та, но он так и не приехал. А ведь готови
лись, вычистили улицы, из Центра на такое 
благое дело дали более двадцати миллио
нов рублей...

Звоню в администрацию Тургиновского 
сельского округа Калининского района, 
куда входит Поминово. Да, подтверждают 
там, сулился земляк наведаться в родную 
деревню, открыть памятник в честь защит
ников Отечества, посетить могилы родных. 
Но что-то помешало. Может, ливень, тер
завший округу с утра до ночи?

К встрече, оказывается, срочно навели 
временный понтонный мост через Шошу (в 
июле будет построен навесной). И поста
вили два новых памятника вместо старых: 
один из гранита, другой из черного мра
мора.

...Еду в Поминово. Попасть в «прези
дентскую» деревню не так просто. На 
спецпосту машины останавливают. Про
веряют багаж и личности пассажиров. Так 
заведено давным-давно. Места здесь уди
вительной красы, леса богаты живностью, 
а реки Шоша и Лама - рыбой. Одно сло
во: Завидово. Недаром раскинулась тут 
знаменитая государственная резиденция 
«Русь». В ее угодьях охотились и отдыхрли 
Хрущев, Брежнев, Ельцин и Черномыр
дин...

Стою посреди Поминово, выглядываю 
старожилов, пока не слышу дельный совет:

- А вы зайдите к Владимиру Михайлови
чу Куварину. Его жена, ныне покойная Ли
дия Викторовна, хоть и дальняя, но родст
венница Путина. Зналась и с родственни
ками близкими.

Хозяин дома встретил сурово. Видно, 
что журналистов не жалует. Особенно по
сле того, как корреспондент одной цент
ральной газеты, сфотографировав в хлеву 
дырявый чугунок, дал к снимку трогатель
ную подпись: «Щи, сваренные в этом чугу
не, хлебал отец президента!». В деревне 
таких шуток не понимают.

Но - разговорились. Владимир Михай
лович поведал много интересного. На том 
берегу Шоши, за березовым леском, сто
ит село Непеино. Рядом древнее кладби
ще. Закон в Непеино исстари суровый: не 
пить. Люди, совершив обряд погребения, 
переплывали на лодках на другой берег, 
там и справляли тризну, выпивая по рюм
ке хмельного. Потом кто-то поставил на 
месте тризны дом, второй. Вот вам новая 
деревня - Поминово.

Трезвость поминовцев, в том числе и 
Владимира Путина, идет оттуда, из глуби
ны веков. Даже в нынешние, не слишком 
трезвые, времена деревня не страдает от 
пьянства. Вот и хозяин дома не курит и не 
пьет. Вот она, порода.

Стоим у неказистого, потемневшего от 
времени дома с мансардой. Все сто лет 
ему! Здесь родился и вырос отец прези
дента. Дом путешествовал. Новая дорога 
прижалась прямо к срубу. Пришлось ста
вить его на катки, впрягать лошадей, что
бы сдвинуть в огород.

Недавно умерла 87-летняя жительница 
Поминово Анфиса Дмитриевна Кормили- 
цина. Последняя из тех, кто лично знал 
родителей президента. Местный журна
лист Валерий Бурилов успел записать вос
поминания родной тетки Куварина и 
опубликовать в газете «Вече Твери». При
веду лишь абзац: «Ой, неугомонный был 
парень - Володька! В 41-м ушел воевать. 
Ранило в ноги. Вернулся с костылями. Но 
потрм обходился без них. Женился на 
Шеломовой Марии из Заречья. Складная, 
красивая, совестливая. Володька перешел 
жить к жене, как говорится, в примаки. 
Жили чинно-благородно, потом уехали.

Кроме Володьки, в семье Путиных были 
еще Мишка, Кешка и Жорка. Отец Спи
ридон их оставил. Уехал в Москву, там 
сменил фамилию Путин на Кутин. Так что 
матери Володьки приходилось не слад
ко...».

Жили молодожены Путины бедно. Кол
хозный трудодень был пустопорожним. И 
решили Владимир с Марией уехать в го
род. Сперва кинулись к Спиридону - пова
ру кремлевского санатория рядом с Моск
вой. Но он не смог устроить их на работу. 
И тогда Мария написала своему брату 
Ивану, капитану 1 ранга, в Ленинград. Тот 
помог. И дело нашлось, и коммуналка. В 
ней в 1952 году и родился будущий прези
дент России.

Владимир Спиридонович в отпуск ездил 
не на «юга», а в родную деревню. Путиных 
здесь тогда было много. А теперь - ни од
ного человека с этой фамилией. Да и дом 
не одно десятилетие стоял сиротой, триж
ды сменил хозяев. Сейчас им владеет мо
сквичка Татьяна Колесникова. Приезжает 
после смерти мужа редко, за «имением» 
присматривает соседка Ирина Русанова. 
Увидев, что я фотографирую, разгнева
лась:

- Повадились! Опять чего-нибудь такого 
напридумывают. Написали, дом продается 
то ли за 25 тысяч долларов, то ли за 50. 
Чушь! Такие сумасшедшие деньги за гни
лушку. Тем более, дом хозяйка не прода
ет.

На окраине деревни - новая стела из 
серого гранита. Привезли ее в мае из Пи
тера. А стоял на этом месте гипсовый па
мятник, солдат с автоматом. Говорят, сов
сем состарился боец, пришлось сменить.

От стелы дорога к Щоше. Триста мет
ров усыпаны свежей щебенкой, не успев
шей потемнеть под назойливыми дождями. 
Перехожу понтонный мост - и опять ще
бенка.

- Как только начали возводить мост, я 
сразу понял: он собрался приехать. Такой 
маршрут мог составить только сам Путин. 
Там, за рекой, на кладбище села Непеи
но, обрел покой капитан 1 ранга, ленин
градец. Тот самый, что вызволил из твер
ской глуши Марию и Владимира Путиных. 
Иначе и их сын, возможно, до сих пор бе-

Володя Путин с родителями.

Родной дом отца Путина в

довал бы вместе с нами, - поясняет 
Куварин.

«Путинский мосток» - говорят люди. До
вольны, что перекинули его через Шошу. 
Теперь до кладбища, когда надо навестить 
могилы родных, рукой подать. А то прихо
дилось делать многокилометровый крюк.

На кладбище знакомая фамилия повто
ряется на каждом шагу. «Путина Нина Фе
доровна (тетя президента, их отцы - род
ные братья), Путин, Путин...» Целый некро
поль. А вот надгробие из черного мрамо
ра с лаконичной надписью: «Шеломов 
Иван Иванович 1904-1973». И изображе
ние якоря. Эту могилу, говорят, собирался 
проведать Владимир Владимирович.

- Пора, давно пора ему, Путину, прие
хать! - звучат и звучат возгласы в Помино
во. Ведь бывает в Завидово, а до нас все
го-то 28 километров.

- Занят он! - возражают другие.
Еду в Заречье. Здесь, в четырех кило

метрах от Поминово, только на другом бе
регу Шоши, встретились Мария и Влади
мир, родители будущего президента. 
Натыкаюсь на многолюдные вечерние по
сиделки. Спрашиваю про дом матери Пу
тина. Да вот он, рядом, за кустами разро
сшейся сирени. Только меня сразу преду
преждают?

- Лидия Ивановна, двоюродная сестра 
президента, недавно приехала на лето из

Питера. Но вряд ли откроет 
дверь корреспонденту.

Дом Шеломовых - не чета 
путинскому. Красавец! Налич
ники - тонкая вязь кружев из 
дерева. Подхожу к калитке - 
закрыта наглухо. И никто не 
отзывается.

В начале сентября 1941-го 
60-летняя Елизавета Шеломо- 
ва, мать Марии, вышла из до-

Поминове. ма с чугунком вареной кар
тошки. Несла еду мужу, родст

венникам - они были рядом в окопах. Не 
донесла обед: появившийся вдруг передо
вой отряд фашистов начал поливать свин
цом поле. Тяжело ранили Елизавету. Через 
неделю в муках она умерла. Погибшую на
до бы хоронить в Непеино, где лежат все 
ее предки. Но там шли бои. И тело преда
ли земле на другом берегу реки, прямо на
против дома. Теперь здесь новый свежевы
крашенный коричневый штакетник, калитка 
с веревочной петлей. На мраморном кре
сте значится: «Шеломова Елизавета Алек
сеевна. 2.Х. 1881-1941.13.Х Убита немецко- 
фашистскими захватчиками».

Шестьдесят четыре года стоял на моги
ле с оградкой простой железный крест. Те
перь, накануне намечавшегося приезда 
президента, поставили мраморный, кам
нем «окантовали» могилку.

На погосте под вековыми тополями есть 
еще две могилы. В одной упокоился заре- 
ченский старик, расстрелянный фашиста
ми, в другой - односельчанка. Кладбище 
заросло крапивой, вымахавшей под не
престанными дождями в человеческий 
рост. Это верный признак того, что пока в 
Тургиново не ждут высокого гостя. А то на
грянули бы косари...

Юрий МАХРИН.
Тверская область.
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УПОРЯДОЧИВАНИЕ ДЕМОКРАТИИ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

-ПРЯМАЯ РЕЧЬ =

ЧЕГО ОПАСАЮТСЯ ИНВЕСТОРЫ?

Событий много, заметных и 
разных. Если подвести их к об
щему знаменателю, то вывод 
напрашивается один: на дальних 
подступах к парламентским и 
президентским выборам власть 
«упорядочивает» российскую де
мократию.

Удивительно легко, без тени 
сомнений Госдума в лице «Еди
ной России» обеспечила вотум 
доверия президентским поправ
кам, существенно меняющим из
бирательную систему в стране. В 
среду их приняли во втором чте
нии, остался шаг... А что потом? 
Оторванные от жизни оппозици
онеры полагают, что россияне, 
сразу же осознав покушение на 
свои гражданские права, предъя
вят претензии президенту и «пар
тии власти». Но это вряд ли. Го
лосующие народные массы ниче
го не заметят, поскольку заме
чать не хотят.

Уставшие от двадцатилетней 
череды сумбурных перемен, они 
впали в глухую политическую 
апатию. Сегодняшнее россий
ское общество безразлично к 
любой политике и любым полити
кам. Их и так задвинули в самый 
угол. Губернаторов граждане 
уже не выбирают, а выборы ме
стных законодателей давно поте
ряли для них всякий смысл, пото
му что там все решает админист
ративный ресурс. Если люди и 
спохватятся, «оценят» заботу 
единоросов, то разве что через 
два года, когда им предложат из
брать новую Думу. Тогда и заме
тят, как многого их лишила ны
нешняя власть.

Не хочу детально анализиро
вать поправки к избирательным 
законам - на сей счет уже много 
сказано. Замечу лишь одно: 
власть и обслуживающий ее по
литический персонал практиче
ски устранили из российских за
конов все то, что в последние го
ды доставляло им хоть какое-то 
неудобство или тревоги. Напри
мер, право населения бойкоти
ровать выборы в случаях, когда 
оно не видит в них способа ре
шения своих жизненных проблем. 
В новом законе уже по-иному 
прописана норма, регламентиру
ющая явку. Когда-то, на заре 
российской демократии, для при
знания выборов состоявшимися 
требовалось, чтобы на избира
тельные участки пришло не ме
нее половины голосующего на

рода. Потом этот порог в Крем
ле (а именно в его стенах писал
ся текст новой Конституции) по
низили вдвое. Теперь депутаты- 
единоросы порешили определять 
его вообще исходя из политиче
ской целесообразности: в каких- 
то случаях достаточно 20 про
центов, а в каких-то не имеет 
значения, сколько людей придет 
на выборы. Что касается голосо
вания «против всех», то тут на
родные избранники поступили со 
свойственной им демократично
стью: быть или не быть такой гра
фе в избирательных бюллетенях, 
отныне будет решать руководст
во на местах. Дело нехитрое: как 
скажут, так и решат.

Упорядочивая демократию в 
преддверии выборов, власть, по
хоже, решила восстановить тра
диционно репрессивный харак
тер российского государства. На 
минувшей неделе она с удоволь
ствием демонстрировала увеси
стый кулак. Демонстративно под
держала Москва узбекского пре
зидента, силой подавившего мя
теж в Ферганской долине. Наме
стники президента в федераль
ных округах все чаще покрикива
ют на ищущих правду на вверен
ных им территориях жителей. А 
самая впечатляющая демонстра
ция силы (кстати, доказывающая, 
что кулак не всегда в гармонии с 
головой) - ликвидация партии 
«яйцеметателей» Э.Лимонова. 
Ведь это очевидно: никуда «лимо- 
новцы» не денутся, будут пакост
ничать власти с еще большим 
азартом. Но при этом число рос
сиян, симпатизирующих юным 
бунтарям, возрастет многократ
но.

Да и очередной суд по делу 
красноярского физика Валенти
на Данилова, скостивший нака
зание с 14 лет лагерей строгого 
режима до 13 - не лучшее при
менение кулака. В российских 
научных и не только кругах все 
больше вопросов. Почему пере
дать старые научные разработки 
- это шпионаж в пользу Китая, а 
отдать несколько десятков квад
ратных километров амурских зе
мель - «демонстрация рацио
нального политического мышле
ния»? Почему занимавшему важ
нейший государственный пост, 
носителю всевозможных секре
тов, атомному министру Адамову 
можно заниматься бизнесом и 
складировать на своих -загранич

ных счетах миллионы долларов, а 
скромному физику из Сибири - 
нельзя? Ведь судьбу Данилова 
может разделить едва ли не каж
дый российский ученый. Бездене
жье последних лет и принципи
альное нежелание Кремля да
вать деньги на науку каждого за
ставляло идти рынок со своим 
интеллектуальным товаром. И от
давали его тому, кто предлагал 
хоть какие-то деньги.

В нынешнем упорядочивании 
демократии очень много скорб
ных примет из прошлого. Еще не 
забылись времена, когда лучшие 
представители рабочего класса, 
трудового крестьянства и народ
ной интеллигенции устраивали 
шумные сборища и улюлюкали в 
адрес тех, на кого им указывали. 
Пастернака, например, Ростро
повича, Солженицына. И вот 
пахнуло тем же веществом из тех 
же кругов «партийной интелли
генции» и прочих примкнувших. 
Не собираюсь ставить Ходорков
ского рядом с Солженицыным, но 
письмо-требование группы деяте
лей российской культуры и науки 
«Требуем уважать приговор Хо
дорковскому и Лебедеву!» вызы
вает все те же тоскливые ассоци
ации. Это организованное на
родное возмущение так же, по- 
советски, мелко и противно.

На прошлой неделе Фонд 
«Общественное мнение» опубли
ковал результаты социологиче
ского опроса, касающегося умо
настроений россиян. Из него вы
ходит, что половина сограждан 
уверена: нынешний политический 
курс не приведет Россию к демо
кратии и экономическому про
цветанию. Конечно, такого рода 
социология весьма условна и ее 
не следует воспринимать, как 
точную оценку реальности. Но, 
по всей видимости, число тех, кто 
связывает с нынешней властью 
надежды пожить в благополуч
ном государстве, становится все 
меньше. Вот и российские поли
тологи на своем большом слете 
(а это амбициозная публика, за
частую претендующая на истину 
в последней инстанции, мнения в 
этой среде совпадают крайне 
редко) проявили единодушие в 
одном выводе: нынешняя власть 
слаба и будет, по мере прибли
жения к выборам, становиться 
еще слабее. Почему? Потому 
что рутину государственных дел 
привыкла подменять пафосом по

казного созидания.
Уже никто из государственных 

мужей не говорит про монетиза
цию, хотя народу интересно бы
ло бы знать, к чему она все-таки 
привела. Никто не вспоминает 
про административную реформу, 
хотя россияне так и не поняли - 
государственный аппарат стал 
эффективнее или все такой же 
неповоротливый, безрукий, но 
вороватый. Не слышно больше 
про профессиональную армию. 
Про снос буржуйских дворцов, 
выстроенных в пойме заповедных 
рек и озер. Про то, что цены на 
бензин в нефтепроизводящей 
стране не должны расти так 
стремительно... Обо всем этом 
наше руководство когда-то что- 
то с пафосом сказало. А дальше 
- ни гу-гу.

Забывается потихоньку энер
гоавария в Москве, зато А.Чу- 
байс опять смотрится на телеэк
ранах непримиримым борцом со 
вселенским, одному ему извест
ным, злом. Про многочисленные 
железнодорожные катастрофы и 
ответственных - тоже ни слова. А 
что же за подразделение свиреп
ствовало в Бороздиновской? Кто 
его командир? Наверху - молчок. 
И откуда взялся гепатит в Твер
ской области, не ведаем.

Все это, похоже, не тянет на 
«информационный повод». Поли
тикам не до того. Они озаботи
лись куда более судьбоносным: 
сделать эдакое, чтоб в ходе буду
щих выборов неразумное насе
ление по простоте своей не пус
тило к власти деструктивные си
лы, желающие остановить наше 
поступательное движение к про
цветанию.

Как показали недавние встре
чи Владимира Путина с амери
канскими и немецкими предпри
нимателями, глава государства 
уже сам взялся агитировать ино
странных инвесторов. Однако это 
тот случай, когда даже прези
дентского слова недостаточно. 
Серьезные бизнесмены тщатель
но оценивают реалии российской 
экономической жизни: уровень 
российских партнеров, степень 
рисков и законодательной защи
ты.

Недавно Всемирный банк и Ор
ганизация экономического сотруд
ничества и развития выступили с до
кладами, где резко критикуют рос
сийские реформы и обращают вни
мание на случаи подавления рынка 
неэффективным и коррумпирован
ным государством. Известно, глав
ной бедой нашей экономики являет
ся коррупция в вопиющих масшта
бах, особенно связанная с россий
ской олигополией. Олигархические 
группировки не только тормозят со
циально-экономическое развитие, 
но и наносят значительный урон 
внешнему инвестиционному и даже 
политическому имиджу России. При
меров тому, увы, хватает.

Возьмите, например, случаи из 
деятельности ФПГ «Альфа-групп». 
Дочерняя «Альфа-Телеком» всеми 
праведными и неправедными сред
ствами выдавливает из «Вымпелко
ма» норвежскую государственную 
компанию Telenor. Конфликт между 
этими «партнерами» дошел до той 
стадии непримиримости, когда раз
решен он может быть лишь уступ
кой одной из компаний своей доли 
в бизнесе. При этом международ
ные аналитики исходят из того, что 
у «Альфы» много возможностей и 
рычагов, чтобы пролоббировать 
свои интересы в самых высоких ка
бинетах. Своего отношения к парт
нерству с российскими бизнесмена
ми не скрывает и норвежская сто
рона. Вот слова министра прави
тельства Норвегии Б. Бренда: «Ре
шение о сотрудничестве должно 
строиться на основе взаимного до
верия, которое для начала нужно 
установить. Такого доверия к «Аль- 
фа-гоупп» у меня нет».

Похожим образом развиваются 
отношения «Альфа-Телеком» и с ак
ционером другого российского опе
ратора - компании «Мегафон» - 
скандинавским концерном
TeliaSonera. Даже сам по себе 
факт, когда одна и та же компания 
выступает акционером двух компа
ний конкурентов, как это происхо
дит с «Альфа-Телекомом», ставшим 
акционером и «Вымпелкома» и 
«Мегафона», является неприемле
мым для западного бизнеса и сразу 
же попадает под пристальный конт

роль госорганов. В России же вла
сти даже не замечают подобных на
рушений.

В Киргизии контролируемая 
«Альфой» компания Fellowes 
International Holdings Ltd. агрессив
но заявила свои приоритетные пра
ва на местного оператора связи 
компанию Bitei, отказываясь при
знавать решение лондонского суда, 
вынесенное в пользу настоящего 
собственника. «Альфа» умудрилась 
затеять конфликт даже с Корейски
ми железными дорогами. Дело дош
ло до того, что проверить деятель
ность «Альфы» потребовала проку
ратура Республики Южная Корея.

А теперь «Альфа-групп» вовлече
на и в другой разворачивающийся 
международный скандал - по так 
называемому «делу Рожецкина». В 
2001 году Леонид Рожецкин и его 
компания LV Finance заключили два 
договора на продажу акций ОАО 
«Мегафон» фонду IPOC. Иностран
ные инвесторы заплатили Рожецки- 
ну 62 миллиона долларов. Однако 
в 2003 году Рожецкин продает LV 
Finance со всеми ее активами ком
пании «Альфа-Эко». Таким образом 
Рожецкин перепродал акции дваж
ды и теперь скрывается. В России 
же правоохранительные органы, не 
без чьего-то весьма сильного влия
ния, периодически пытаются спус
тить это дело на тормозах. Хотя 
столь крупная финансовая афера 
находится в центре внимания в ме
ждународных финансовых и полити
ческих кругах. Добавит ли такая 
«популярность» «Альфа-групп» авто
ритета российскому бизнесу? Дума
ется, вопрос риторический.

Убежден: назрела острая необ
ходимость вынести на заседание 
думского Комитета по международ
ным делам и рассмотреть вопросы, 
связанные с нанесением ущерба 
стратегическим интересам России, 
инвестиционному и политическому 
имиджу страны.

Шамиль СУЛТАНОВ, 
член Комитета 

по международным делам 
Госдумы.
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САМЫЙ ЧТО НИ НА ЕСТЬ КРОВНЫЙ ИНТЕРЕС
В РАМЕНСКОМ РАЙОНЕ ПОДМОСКОВЬЯ ВЛАСТЬ И БИЗНЕС ПОРОДНИЛИСЬ В БУКВАЛЬНОМ СМЫСЛЕ

«...У нас в поселке недавно 
прошли слухи, что к зиме могут 
не дать горячую воду, так как на
ши коммунальные предприятия 
обросли долгами. Например, 
дом, где я проживаю, теплом 
снабжает ПТО «Ильинское»... Хо
телось бы выяснить, есть ли у не
го долги, по какой причине они 
накопились и как это может ска
заться на жизни жителей.

С уважением, В. Сидоркин, пос.
Удельная Раменского 

района Московской области».
Как говорили раньше, «письмо 

читателя позвало в дорогу». В хо
де путешествия по сайтам, каса
ющимся Раменского района, мы 
обнаружили ряд интересных сов
падений. Так, одного из руково
дителей ПТО «Ильинское» зовут 
Алексей Владимирович Демин. 
Помимо занимаемой на своем 
производстве должности он явля
ется депутатом Совета депутатов 
Раменского района. Поселок 
Ильинский, где находится одно
именное ПТО, возглавляет Сер
гей Владимирович Демин, он же 
представитель президента РФ по 
Раменскому району. А самой 
этой местностью, Раменским рай
оном, на протяжении более чем 
двадцати лет бессменно руково
дит Демин Владимир Федорович.

Эти совпадения, несущие от
четливый генеалогический харак
тер, показались достойными бо
лее пристального внимания. А 
письмо В. Сидоркина оказалось 
хорошим поводом, чтобы погово
рить не столько о набивших оско
мину проблемах ЖКХ, сколько о 
другом злободневном вопросе - 
о протекционизме и сродстве во 
власти.

Выехав в район, мы попыта
лись разобраться в сути конфлик
та. Юридический контекст его та
ков. На территории поселка Бы
ково функционирует ООО «Ин
фрастрой Быково». Предприятие 
занимается в основном строи
тельными работами и управлени
ем производственными объекта
ми. В ведении предприятия среди 
прочих объектов находятся две 
котельные, обеспечивающие теп
лом часть территорий поселков 
Быково и Удельная.

С первого января 2003 года 
действует договор, согласно ко
торому «Инфрастрой» снабжает 
через эти котельные горячей во
дой МУП «Ильинское ПТО КХ».

Однако (обратите внимание!) оно 
не платит поставщикам тепла и 
электроэнергии за оказанные ус
луги. Вслед за многочисленными 
кредиторами, среди которых, в 
частности, и «Мосэнерго», в суд 
по факту задолженности на об
щую сумму более десяти с поло
виной миллионов рублей обра
тился и «Инфрастрой Быково».

Случай, в общем, оказался из 
разряда тех, когда редакция ни
чем не может обнадежить любо
знательного читателя. Из досто
верных источников нам стало из
вестно, что «Ильинское» на дан
ный момент не в состоянии вы
платить положенную сумму - при 
том, что деньги с населения за 
проданные услуги ПТО собрало в 
полном объеме. Нет никакой га
рантии, что необходимая сумма 
будет перечислена к зиме на счет 
компании «Инфрастрой». И с на
ступлением холодов отключение 
горячей воды может стать реаль
ностью - последней крайней ме
рой со стороны истца.

Что особенно беспокоит, так 
это перечень объектов на терри
тории района, над которыми на
висла такая угроза. Среди них, 
помимо жилых домов, детский 
комбинат, почта, столовая в 
Удельной, школа, детские сады, 
молочная кухня и поликлиника в 
Быково.

Между тем по поселкам ползут 
слухи, «ильинское дело» стало 
здесь предметом самого при
стального внимания. Отсюда раз
ные, в том числе и очень экзоти
ческие, версии случившегося. 
Вплоть до того, что Демин, руко
водитель ПТО, проигрался-де в 
казино, отсюда и задолженность 
предприятия...

Слухи слухами. А на ряд воп
росов хотелось бы получить внят
ные ответы. Во-первых, почему 
все-таки ПТО «Ильинское» оказа
лось некредитоспособным? Во- 
вторых, не ясна позиция админи
страций Удельной и Быково, ни
как не реагирующих на крупный 
финансовый скандал. И в-третьих 
- «кровная» подоплека происхо
дящего...

Конечно же, «однофамильцы» 
Демины оказались ближайшими 
родственниками: отцом и двумя 
его сыновьями. Сейчас, когда 
столько говорилось о недопусти
мости протекционизма во власти, 
это выглядит особенно вызываю

щим. Все происходит в открытую, 
на виду у общественности...

Третий вопрос, впрочем, носит 
характер риторический, он срод
ни гласу вопиющего в пустыне. 
Читаем закон 1997 года «О му
ниципальных должностях в Мос

ковской области». Глава 5-я этого 
закона напрямую запрещает ад
министративное соподчинение 
родственников в органах местно
го самоуправления. Выходит, за
кон, мягко говоря, не работает.

Казалось бы, присутствие на 
Раменской сцене политики и биз
неса двух сыновей - уже вполне 
красноречивая «вольность» в от
ношениях закона и действитель
ности. Но дело этим не ограничи
вается. Жена одного из сыновей, 
Владимира Федоровича, - замес
титель главного архитектора Ра
менского района и директор 
МУП «Рекламсервис». Глава по
селка Удельная - племянник жены 
районного главы. Семейное 
предприятие Деминых на бестен- 

дерной основе поставляет троту
арную плитку для мощения дорог 
в Раменском. Список можно про
должить... Крепко, как видите, 
стоит на ногах отец района, от
личный семьянин, сумевший сде
лать соратниками по труду толпу 

близких и дальних родственников 
и друзей.

В одном из прямых эфиров ме
стного ТВ В. Демин заметил, что 
как глава района не имеет «ника
кого влияния на стоимость газа, 
электроэнергии, расходных мате
риалов для ПТО КХ». Лукаво зву
чат слова районного главы. Раз
ве секрет, что все эти новосоз- 
данные «ПТО КХ» повсеместно и 
накрепко зависят от администра
ции? А тут еще и сын во главе од
ного из таких КХ. Особых препят
ствий для г-на Демина-старшего в 
«освоении» средств этого пред
приятия не наблюдается. Есть, 
как говорится, возможность по
участвовать.

Думается, ответ на вопрос «а 

где же деньги?..» найти не так уж 
сложно. Мы не говорим о баналь
ном мошенничестве и прямом хи
щении средств - схеме придан бо
лее изысканный вид. Так, офици
альная статистика роста ставок 
оплаты коммунальных услуг в Ра
менском районе свидетельствует 
о внушительной разнице этого 
роста между округами, обслужи
ваемыми шестью действующими в 
районе ПТО. Самый низкий (чи
тай: самый положительный) пока
затель - в городе Раменское. 
Лишь чуть выше рост цен на ком
мунальные услуги в населенных 
пунктах, где хозяйствует ПТО 
«Ильинское». В целом амплитуда 
колебаний роста ставок достига
ет в процентном соотношении 
почти трехкратной величины. Что 
немыслимо в пределах небольшо
го района и никак не может объ
ясняться экономическими причина
ми. Немыслимо - если, конечно, в 
отдельных случаях рост цен искус
ственно не занижается.

Напомним: 4 сентября пред
стоят выборы глав муниципальных 
образований Раменского рай
она. «Коммуналка» всегда явля
лась важнейшим рычагом воздей
ствия на избирателя. Г-н Демин 
не раз заявлял, что цены на услу
ги ЖКХ в районе устойчивы и 
лишь догоняют соседей по Мос
ковской области. Благоприятное 
(как утверждается) положение ве
щей в этой сфере - один из козы
рей действующего главы.

Город Раменское стратегически 
важен для Демина в ходе предсто
ящих выборов. Электорат здесь 
наиболее многочислен и активен. 
Чтобы сохранить власть в районе, 
необходимо сохранить в район
ном центре весомую избиратель
ную поддержку. И уже другой во
прос, решил ли Демин сам балло
тироваться на пост городского 
главы или в его план входит про
двинуть на это. место управляемо
го чиновника. Отсюда и странно
сти в цифрах: перед нами пресло
вутый электоральный «рычаг ком
муналки», призванный обеспечить 
избрание нужного кандидата...

Дальше, думается, все понят
но. Районной администрации по
надобились средства для финан
сирования выборов. Стоимость 
услуг для населения ПТО «Ильин- 
бкое», даже при заниженных 
ставках, серьезно превышает за
траты на оплату услуг поставщи

ков. Одному из таких поставщи
ков ПТО задолжало приличную 
сумму. Оная сумма, не исключе
но, понадобилась на финансиро
вание предвыборных «мероприя
тий». Например, на создание 
«положительного электорального 
фона» в Раменском. По той же 
схеме - и в Ильинском: там дол
жен выиграть сын.

В политических перипетиях те
кущего года следует искать ответ 
и на другой вопрос: почему посел
ковые администрации никак себя 
не проявляют в ходе конфликта? 
Безмолвие главы поселка Удель
ная Кулакова объяснимо - учиты
вая его упомянутые родственные 
связи. А молчание быковского гла
вы Петра Олейника тоже, надо 
полагать, связано с его перспекти
вами на предстоящих выборах?

По опыту пребывания во вла
сти Олейник едва ли не даст фо
ру Демину. В своем поселке - че
ловек уважаемый. Славится как 
раз тем, что всегда четко и опе
ративно решает возникающие в 
округе проблемы. «Инфрастрой» 
находится именно в Быково. Каза
лось бы, Олейник первым должен 
отстаивать интересы «подшефно
го» предприятия. Но молчит бы
ковский глава. Может быть, пото
му, что привык быть зависимым. 
Шутка ли - четверть века проси
деть под одним и тем же началь
ником? И связывает ли двух глав 
что-либо, кроме служебных отно
шений, еще какие-нибудь обяза
тельства - не суть важно.

Скажи Олейник что-нибудь в 
защиту своего поселкового пред
приятия - глядь, и попадет в число 
неблагонадежных. Выпадет из 
обоймы.

Ввязаться в конфликт на сто
роне «Инфрастроя» и жителей 
своего поселка - значит, высту
пить против районной админист
рации. Значит, лишиться ее под
держки. А ведь не только о себе 
надо думать Олейнику, у него 
дочь работает в районной адми
нистрации...

Эта ситуация в Раменском 
районе - яркая иллюстрация за
старелой болезни. Когда все на
чальство - друг другу родственни
ки или партнеры. А остальное на
селение - лишь наблюдатели за 
странными играми.

Антон ВИХРОВ.
Московская область.
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«БУШ-СТАРШИЙ ПЫТАЛСЯ СОХРАНИТЬ СССР!»
ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ БЫВШЕГО ПОСЛА США В СССР ГОСПОДИНА МЭТЛОКА «ДЕЛОВОМУ ВТОРНИКУ»

- Если послушать сегодня на
ших президентов, Буш и Путин - 
друзья не разлей вода. А почитать 
газеты, что российские, что амери
канские - впечатление такое, что 
мы почти враги?

- Наши президенты правы, де
монстрируя дружеское располо
жение: в наиболее важных для 
обеих стран областях у нас нет 
конфликта интересов. Но многие 
и в России, и в США не могут и 
не хотят понять это. Российские 
критики полагают, что Вашингтон 
соперничает с Москвой за влия
ние на бывшем советском про
странстве. А в Америке есть опа
сения, что Россия, которая недав
но быстро двигалась к демократи
ческим институтам, остановилась 
и даже поворачивает вспять. А 
по-моему, наши правительства 
понимают ситуацию лучше, чем 
критики.

- Запад считает, что выиграл 
«холодную войну», а потому про
игравшая Россия должна платить 
контрибуции в виде потери своих 
позиций и влияния в соседних 
странах. В России простые люди и 
многие политики не сомневаются, 
что развал Союза был целью Рей
гана, а затем и Буша. И что те
перь, по этой логике, Буш-млад- 
ший хочет развалить Россию...

- Те, кто так считает, и на За
паде, и в России неправы. Потому 
что смешивают три разных и 
очень важных события. Они про
изошли сразу друг за другом, лю
ди их не ожидали и потому в сво
ем сознании соединили вместе. 
Первое - конец «холодной вой
ны»...

- Не просто конец, а победа 
Запада в этой войне.

- Напомню, что еще Рейган го
ворил, что в той войне не было 
победителей. Идеологический и 
философский конец «холодной 
войны» и гонки вооружений про
изошел в конце 1988 года, когда 
Горбачев выступил с речью в 
ООН. Не все проблемы были ре
шены тогда, но в последующие 
два года, с воссоединением Евро
пы, со сменой режимов в Восточ
ной Европе (что было исключи
тельно внутренним делом каждой 
страны) «холодная война» закон
чилась. В то время я был послом

США в Советском Союзе и знаю, 
что мы с советскими дипломатами 
вели дела не как с противником. 
Это историческое событие стало 
возможным благодаря совместной 
работе Запада и Востока - преж
де всего сотрудничеству Горбаче
ва сначала с Рейганом, а потом с 
Бушем-старшим. И это была вза
имная победа, хотя Советский Со
юз именно тогда быстро терял 
свои позиции, особенно в эконо
мической области.

Но не стоит путать две вещи: 
конец «холодной войны» и крах 
коммунизма как государственной 
идеологии Советского Союза. 
Прекращение гонки вооружений 
давало возможность СССР занять

ся модернизацией своей экономи
ки и реформами. Горбачев пони
мал это. Развал Союза не был це
лью Рейгана - это я заявляю на ос
нове официальных документов то
го времени и собственного опыта, 
как человек, причастный к форми
рованию политики США по отно
шению к СССР. Одно из первых 
решений администрации Рейгана 
по Советскому Союзу было таким: 
мы не будем подвергать сомнению 
законность советского режима. И 
мы никогда не призывали к смене 
режима в Москве. Мы были 
равными партнерами.

Затем Горбачев начал рефор
мы - выборы на альтернативной 
основе, парламент с реальной 

властью... Первые шаги, чтобы уй
ти от старой, негибкой системы. 
Эту политику Горбачева поддержи
вал Рейган, а потом и Буш. Но она 
не была результатом давления со 
стороны Запада. Слабеющие по
зиции компартии стали следствием 
того, что делал Горбачев, проводя 
свою «революцию сверху». Потому 
что он был первым советским лиде
ром, который поставил интересы 
страны выше интересов партии. 
Факт остается фактом: ослабле
ние и подрыв коммунистического 
режима случился не в результате 
давления Запада, а в итоге горба
чевских реформ. И если бы они 
были успешными, то СССР мог 
быть спасен.

Мы поддерживали эти рефор
мы, потому что были убеждены: 
правительство, действующее на 
основе общественного мнения, не 
будет агрессивно по отношению к 
соседям. Мы считали, что демо
кратический Советский Союз как 
добровольная федерация никому 
не может быть угрозой. Но оче
видно, что если бы реформы про
должались, то, в конце концов 
компартия была бы не в состоянии 
контролировать ситуацию - имен
но поэтому и произошел путч в 
августе 91-го. Таким образом, вто
рое, что произошло после окон
чания «холодной войны» - конец 
контроля коммунистов над Совет
ским Союзом. И это сделал не За
пад, не Буш, а Горбачев.

- А третье событие?
- Развал Советского Союза. 

Этого не хотели ни Горбачев, ни 
мы. Вы помните, что сказал Буш в 
своей речи в Киеве летом 91-го, 
имея в виду все национальные со
ветские республики, за исключени
ем балтийских стран, законность 
вхождения которых в состав СССР 
мы никогда не признавали? Он 
поддержал новый союзный дого
вор Горбачева. Конечно, Буш сде
лал политическую ошибку, потому 
что иностранный лидер не должен 
поддерживать внутриполитические 
проекты других стран, и я тогда не 
решился отговорить его от этого. 
Но он был решительно настроен 
помочь Горбачеву. Так вот, он 
сказал, обращаясь не только к ук
раинцам, но и к грузинам, и всем 
другим национальностям, жившим 

в СССР: свобода и независимость 
- две различные концепции. То, что 
вам надо сейчас - свобода, возь
мите ее...

Для многих республик было 
преждевременным становиться не
зависимыми, что и показало время. 
Большинство из них, за исключени
ем балтийских, стали жить хуже, 
чем раньше. И когда Буш говорил 
о «самоубийственном национализ
ме», он имел в виду Грузию при 
Гамсахурдиа, потому что мы были 
очень озабочены происходившим 
там, а Горбачев был не способен 
справиться с этой проблемой. Мы 
искренне хотели сохранить демо
кратическую федерацию - Совет
ский Союз. Но после путча в тече
ние недель стало очевидным, что 
это невозможно. Украина проголо
совала за независимость. И мы 
должны были признать то, что про
исходило, потому что не в наших 
силах было сохранить Союз.

- Получается, что СССР не был 
обречен?

- Распад Советского Союза во
все не был неизбежным результа
том «холодной войны» или каких- 
то усилий Запада. Но люди как в 
США, так и у вас, полагают об
ратное. Я отлично понял прези
дента Путина, когда он недавно 
назвал развал Союза «величай
шей геополитической трагедией XX 
века». Многие тут же стали гово
рить: вот видите, президент России 
тоскует по коммунизму. Но это 
разные вещи! В те времена, когда 
все это произошло, я, как и мно

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 
Имя Джека Мэтлока - дипломата-ветерана с тридцатипятилетним 

стажем - известно в России многим. Он трижды в разное время и на 
разных постах, в том числе в качестве посла, представлял Соединен
ные Штаты в Москве. Нынешние его откровения выглядят кое-где да
же сенсационно. Не будем подвергать сомнению его искренность. Уч
тем только следующее обстоятельство: теперь, когда великой страны 
нет и она не угрожает США, можно слегка абстрагироваться и от на
кала тех дней...

Напомним, что именно к Мэтлоку обратился видный демократ Гав- 
риил Попов, когда в августе 1991 года узнал о готовящемся загово
ре гэкачепистов. И именно через Мэтлока эта информация доводи
лась до Бориса Ельцина, срочно вернувшегося в Москву и влезшего 
на танк. События стремительно развивались в столь трагическом для 
Союза варианте... Не все зависит от личностей, пусть и таких неза
урядных, как Мэтлок. Столько лет американские политики, военные, 
спецслужбы работали против «империи зла». И вряд ли было возмож
но остановить коней на полном скаку.

гие американцы, включая админи
страцию Буша-старшего, думал, 
что полный развал СССР был бы 
трагедией.

- Простите, но мне все же ка
жется, что для многих читателей 
ваши слова будут звучать не 
очень убедительно...

- Да, я знаю, что в России счи
тают, что Советский Союз исчез в 
результате западного заговора. 
Во время одного из моих споров с 
Крючковым, бывшим шефом КГБ, 
он заявил, что Америка пыталась 
подорвать советское правительст
во и преуспела в этом. Но ведь у 
нас тогда не было ни одного шпи
она в Советском Союзе! Ни одно
го - с середины 80-х и дальше. По
тому что ваши агенты в ЦРУ и 
ФБР выдали всех наших советских 
агентов. У нас просто не было 
возможностей вести тайную дея
тельность в СССР!

Я сказал об этом Крючкову. Он 
ответил: мы не рассказываем на
шим послам всего, и я уверен, что 
ваши послы тоже не все знают. И 
тогда я возразил (здесь г-н посол 
впервые за время нашей беседы 
перешел на хороший русский): 
«Господин Крючков, не знаю, ка
кой у вас порядок, но я уверен, 
что я знаю все о том, что делают 
наши органы в стране, в которой 
я аккредитован в качестве по
сла»...

Беседовал 
Степан НОСОВ.

ПРИНСТОН - НЬЮ-ЙОРК.

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ НАПАСТИ

НЕ ТОЛЬКО В ОБЛАСТИ БАЛЕТА
0 РОЛИ РОССИИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ МЕЖДУНАРОДНОГО 
РЕАКТОРА

ЧЕМ БЫ ДИТЯ НИ ТЕШИЛОСЬ...
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИГРЫ С «ЛЕГКИМИ» НАРКОТИКАМИ ДО ХОРОШЕГО НЕ ДОВЕДУТ

На минувшей неделе в Москве 
официально объявили, где имен
но и на каких условиях будет по
строен международный экспери
ментальный термоядерный реак
тор (ИТЭР). Выбор сделан в поль
зу французского исследователь
ского центра Кадараш близ Мар
селя.

Этому предшествовали долгие, 
почти трехлетние обсуждения, кон
сультации и перетягивание «одеяла 
на себя». Сначала между Старым 
Светом и Канадой, затем - уже в Ев
ропе - между Испанией и Францией. 
А на последнем этапе - между объе
динившейся Европой и Японией, ко
торая никак не хотела уступать и до 
последнего дня боролась за право 
разместить ИТЭР у себя на площад
ке в Рокасе.

Трудные переговоры не единожды 
заходили в тупик. Был момент, когда 
официальные лица из Евроатома да
же выдвинули ультиматум: если Япо
ния не пойдет на уступки, европейцы 
начнут воплощать проект свойми си
лами. Чтобы не рухнула сама идея 
объединить усилия ведущих мировых 
держав для овладения термоядерной 
энергией в мирных целях, одну за 
другой предпринимал челночные по
ездки по миру известный российский 
ученый, вице-президент РАН Евгений 
Велихов. А когда наконец согласие 
было найдено и представители шес
ти сторон-участниц этого проекта 
подписали в Москве совместное зая
вление, академик Велихов смог ощу
тить себя именинником:

- Настроение действительно хо
рошее. Может, еще и потому, что 
накануне произошло другое прият
ное событие: в Северодвинске, на 
Севмаше, выведен из цеха послед
ний, четвертый, суперблок для «При
разломной». Это ледостойкая стаци
онарная буровая платформа, кото
рая создается для добычи углеводо
родов с одноименного месторожде
ния в Печорском море...

Как сообщили в пресс-службе 
Севмаша, именно Велихову было да
ровано почетное право разбить тра
диционную бутылку шампанского пе
ред спуском на воду заключительно
го суперблока платформы. И не про
сто из вежливости, как московскому 
гостю, а как человеку, стоявшему у 
истоков этого и последующих проек
тов компании «Росшельф». Уже к 
2007 году планируется завершить 
достройку платформы «Приразлом
ная» на акватории Севмашпредпри
ятия, после чего ее отбуксируют и 
установят в Печорском море.

Примерно в это же время начнут
ся практические работы на площад
ке Кадараш во Франции. По согла
шению между участниками, 40 про
центов оборудования (в стоимостном 
выражении) страна-хозяйка изготав
ливает за свой счет у себя или раз
мещает заказы в других странах. 
Еще десять процентов таких заказов 
из своей 50-процентной квоты Фран

ция обязана разместить (и оплатить) 
в Японии. Это своего рода компен
сация.

Вторая половина расходов на со
оружении ИТЭР, в том числе заказ и 
изготовление оборудования, в рав
ных долях (по 10 процентов) распре
деляется между Китаем, Россией, 
США, Южной Кореей и Японией. 
Особый статус страны Восходящего 
солнца дает ей право выдвинуть 
свою кандидатуру на должность Ге
нерального директора создающейся 
международной организации ИТЭР, 
а также увеличенную до 20 процен
тов квоту в штате сотрудников. Полу
чается, среди научного и научно-тех
нического персонала ИТЭР четверо 
из каждых десяти будут французы, 
двое - японцы, и по одному от Рос
сии, Китая, США и Южной Кореи.

По словам академика Велихова, 
большая группа наших ученых - фи
зиков-теоретиков и математиков - 
сейчас работает в Японии. Решено, 
что именно там будет формировать
ся своего рода мозговой центр 
ИТЭР. И наше участие во многом оп
ределяющее. Вообще весь проект 
задуман как одна глобальная миро
вая лаборатория. Национальные 
центры, где занимаются проблемами 
управляемого термоядерного синте
за, свяжет между собой специально 
созданная высокоскоростная теле
коммуникационная сеть. Участие в 
этом проекте, убежден Евгений Вели
хов, позволит не только поддержи
вать на мировом уровне, но и опе
режающим образом развивать высо
котехнологичный сектор нашей про
мышленности.

Это мнение разделяет и глава Ро
сатома Александр Румянцев:

- В разной степени в проект ИТЭР 
вовлечены Курчатовский научный 
центр, НИИ электрофизической ап
паратуры, что в Санкт-Петербурге, 
московский НИКИЭТ, Физико-энерге
тический институт в Обнинске, НИИ 
неорганических материалов. Активно 
участвует Троицкий институт иннова
ционных и термоядерных исследова
ний. Словом, это большой конгломе
рат институтов - и наших, отрасле
вых, и академических. А кроме того - 
промышленные предприятия, в част
ности, Чепецкий механический завод, 
где должны изготовляться сверхпро
водники для этого проекта.

Генеральный директор НИИФА 
Олег Филатов, он же - руководитель 
национальной программы ИТЭР (так 
называемый home lider), добавляет:

- Когда мы занимались проектом, 
вели НИОКРы - еще до 2001 года, в 
проект с российской стороны было 
вовлечено двести организаций - 
НИИ, КБ, Академия наук и тяжелая 
промышленность. В том числе «Ижор
ские заводы», «Электросила», РкК 
«Энергия», предприятия оборонного 
комплекса и Росатома. Они же будут 
участвовать и в поставках «железа».

Александр ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ.

Донецкие пацаны называют эти 
аптеки «трамадольными». Горсти 
таблеток хватает, чтобы «конкрет
но въехать». Один трамадольчик 
стоит две гривны, в пересчете око
ло десяти российских рублей. Де
шево по сравнению с дозой герои
на или опиумной «ширки».

В аптеках сервис - дают пласти
ковый стаканчик водички запить 
«дурь». Входная дверь почти не за
крывается. Вот оперативная видео
съемка - каждые полчаса из апте
ки выносят мусор. Мешки с пусты
ми упаковками трамадола.

Из множества европейских 
мечтаний сегодняшняя Украина 
реализовала одну. Экономика су
дорожно перекочевывает из топ
ливного кризиса в мясной, а из 
мясного в сахарный. «Оранже
вая» демократия на глазах пре
вращается в авторитарный ре
жим. Единственное, в чем они дей
ствительно обогнали Европу - ле
гализация наркотиков. Такого не 
видел даже покуривающий травку 
Амстердам.

По официальным данным мили
ции Донбасса, количество подро
стков, употребляющих обезболи
вающие анальгетики «Трамалгин» 
и «Трамадол», увеличилось с нача
ла года в два раза. Независимые 
эксперты говорят о гораздо более 
резком скачке наркотизации моло
дежи. Марихуана, опиумный экс
тракт и «синтетика» здесь ни при 
чем. Традиционная наркомафия 
отдыхает. Хорошие мальчики и де
вочки валом садятся на вполне ле
гальные «колеса». Сегодня треть 
из 111 тысяч донецких студентов 
систематически употребляют нар
косодержащие таблетки. Покупа
ют в аптеках открыто, не таясь, 
без всяких рецептов.

Десятки тысяч детей оказались 
в сильнейшей, зачастую непреодо
лимой зависимости от торговцев- 
фармацевтов. Продавцов не надо 
уговаривать, обманывать, расска
зывать про бабушку, ожидающую 
успокоительного. Украинский за
кон говорит, что продажа медика
ментозных препаратов «Трама
дол» и «Трамалгин» без рецепта - 
вовсе не преступление. Хотя еще 
десять лет назад Мин-здрав отно
сил их к ядовитым веществам, сво
бодная реализация которых влек
ла за собой уголовную ответствен
ность. В 2003-м то же самое мини
стерство почему-то переоформило 
статус этих лекарств. Теперь про
дажа трамадольной «дури» без ре
цепта в худшем случае карается 
административным штрафом в 51 
гривну. То есть, аптеку можно ош
трафовать аж на 10 долларов. Да
же не закрыть, а просто взять с 
аптечного хозяина десять баксов. 
Дают, смеясь, не дожидаясь прото
кола. Никакой иной санкции мили
ция предпринять попросту не мо
жет.

По самым скромным подсчетам 
отдела по борьбе с наркотиками, 
ежедневная прибыль от аптечной 
продажи «колес» в одном Донецке 
- больше 20 тысяч долларов. Это с 
вычетом налогов, взяток, бандит
ской крыши, арендной платы за 
помещения, электроэнергию и т.п. 
Неслабый бизнес, правда? Дирек
тор областного центра ресоциали
зации наркозависимой молодежи 
Олег Штейн утверждает, что бук
вально каждому местному подро
стку, от бродяжек до отпрысков 
самых крутых семей, как минимум 
трижды предлагали попробовать 
эти таблетки, аналоги опиатов. 
Многие убеждены, что таблетка 
лучше, чем шприц.

Весь последний месяц Донецк 
наблюдает акцию общественного 
протеста «Обрыдло!» Сотни людей 
пикетируют аптечные сети свобод
ной продажи трамадола и трамал- 
гина. Фотографии мальчишек, 
умерших от последствий употреб
ления этих препаратов, выставле
ны у областной прокуратуры. Ря
дом с фотоснимками - гробы.

Официальным организатором 
протестов стал так называемый ду
ховный центр украинских христи
анских церквей «Новое поколе
ние». Центр объединяет секты про
тестантского толка и греко-католи- 
ков. На прошлых выборах они ак
тивно помогали Виктору Ющенко. 
К донецкой акции присоединилась 
«Батькивщина» - партия Юлии Ти
мошенко.

Логичны были бы немедленные 
меры правительства, но оно поче
му-то выжидает. Юлия Владими
ровна решила, что шоу должно 
продолжаться долго. Кстати, бли
жайший соратник Тимошенко, ны
нешний глава Службы безопасно
сти Украины А.Турчинов - видный 
евангельский христианин-баптист. 
Это его люди вышли на донецкие 
улицы с плакатами «Власть! Зак
ройте наркоточки!» Плакаты хоро
шие, фабричного исполнения.

Популярность ющенковцев на 
Донбассе до сих пор очень низка. 
А до следующих выборов в Верхов
ную раду осталось меньше года. 
Выборы-2006 очень важны, ведь 
формировать правительство те
перь будет не президент и пре
мьер, а новый парламент. В яркой 
борьбе с легальными наркотиками 
«оранжевые» надеются заработать 
голоса миллионной шахтерской 
столицы. Шествиям и пикетам вок
руг прокуратуры и областной ад
министрации никто не мешает. Ме
стные чиновники сами обратились 
в Киев с просьбой вернуть уголов
ную ответственность за торговлю 
таблетками-опиатами без рецеп
тов. Сделать это будет достаточно 
просто. Тем более, что обеими ру
ками за такое изменение законо
дательства голосует нелегальный 
наркорынок. У него уже достаточ

но молодых клиентов, перешедших 
с относительно легкого трамалгина 
на тяжелое опиумное «ширево».

Акция «Обрыдло!» идет, народ 
шумит, однако «трамадольные точ
ки» продолжают работать. Если 
пикетчики становится слишком 
близко к дверям аптек, фармацев

А В ЭТО ВРЕМЯ ———
Еще недавно датские власти бесплатно раздавали марихуану всем 

желающим. Под лозунгом «Открытая продажа наркотиков лучше, чем 
их подпольный рынок». Дескать, если обустроить быт наркоманов и 
раздавать им наркотики даром, то те покурят бесплатной травки, за- 
кайфуют и успокоятся...

Однако тишь и благодать в датском королевстве не наступили. На
против, жители Копенгагена, где находится коммуна бывших хиппи - 
Христиания и где приступили к раздаче «легких» наркотиков, пришли в 
ужас. В Христианию стали стекаться наркоманы и бездомные со всей 
Европы. Этот район Копенгагена превратился в настоящее «дно»: хип
пи, а по соседству воры, бродяги, наркодилеры, и проститутки. Жители 
потребовали от властей немедленно прекратить раздачу наркотиков и 
вообще ликвидировать Христианию.

Такое решение вскоре было принято. В мэрии Копегагена обещают, 
что в 2006 году Христианию сравняют с землей. На ее терртории, за
нимающей 30 гектаров, будет построен респектабельный жилой комп
лекс, в котором от прошлой жизни останется одно лишь название. В 
новой Христиании вместо хиппи, наркоманов и бродяг должны посе
литься добропорядочные бюргеры. Если, конечно, властям удасться 
прогнать оттуда ее нынешних обитателей.

Начать эксперимент гораздо легче, чем его завершить. Сегодня вла
сти Копенганена ломают голову над тем, куда девать разношерстную 
толпу, съехавшуюся со всей Европы. Обитатели Христиании ведут себя 
все более агрессивно. Они заявляют, что готовы до конца защищать 
«свою землю».

Но и датская полиция не намерена уступать. Она готовит план 
штурма. По своим масштабам предстоящая полицейская операция ста
нет беспрецедентной для такой маленькой и мирной страны, как Дания.

Светлана ПАНКРАТОВА.
КОПЕНГАГЕН.

ты вызывают наряд милиции или 
вневедомственную охрану, чтобы 
освободить вход. Стражи порядка 
должны защищать бизнесменов, 
которые не нарушают закон.

Сергей ЗЛАТОВ.
ДОНЕЦК.
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ДОБРЫЕ ЛИЦА-

ОДНО НАД НАМИ НЕБО
О ТЕХ, КТО ЗАВЕЩАЛ НАМ ЖУРНАЛИСТИКУ ЧИСТОЙ ВОДЫ

СВОЙ КОД БЫЛ НЕ ТОЛЬКО " 

У ДА ВИНЧИ
Почему эта книга*, еще недо

читанная, стала мне дорога, и вся
кую свободную минуту я хвата
юсь за нее? Даже беру ее с собой, 
когда ухожу из дому. Что в ней 
такого, что заставляет пережи
вать? Ведь не роман, не детектив, 
ничего остросюжетного.

Игорь Дедков был известен чи
тающей России как литературный 
критик, печатавшийся в толстых 
журналах. В Костроме, куда Дед
ков приехал после окончания 
МГУ и где прожил тридцать лет, 
его знали как заместителя редак
тора областной газеты «Северная 
правда», как смелого журналиста 
и доброго соседа.

Он говорил: «Я принадлежу по
колению, которое называют шес
тидесятниками. Есть видные шести
десятники, есть невидные, я - из 
вторых, из многих, из провинци
ального их множества...»

Прошло одиннадцать лет, как 
не стало Игоря Александровича. 
Все эти годы Кострома хранит па
мять о замечательном человеке. 
Каждый год там проходят Дедков- 
ские чтения в областной научной 
библиотеке. Вручается литератур
ная премия имени Дедкова, учре
ждена именная стипендия для сту
дентов педагогического универси
тета. И вот только что вышла кни
га, которая впервые открывает 
нам того Игоря Дедкова, которо
го знали только в Костроме. В ней 
собраны театральные и киноре
цензии Игоря Александровича, 
публиковавшиеся в «Северной 
правде» и «Молодом ленинце» в 
60-80-е годы.

В том, как Дедков писал для ко
стромских газет, не было никакой 
скидки на «провинциальность» - ни 
себе, ни читателю. Та же мобили
зация мысли, то же сдержанное, 
упругое письмо, тот же строгий 
свет совести, что и в его лучших 
статьях для московских журналов. 
Закрывая эту книгу, хочется про
сить и коллег, и читателей: храни
те пожелтевшие газетные вырезки, 
из них порой получаются замеча
тельные книги!

В книге Дедкова рядом с ре
цензиями - костромские страницы 
его дневника за те же годы, и от 
этого соседства возникает досто
верная полнота времени, судьбы, 
жизни.

«Не знаете жизни», - говорили 
мне, но жизни-то больше всего и 
боялись, а когда она стала проби
ваться в моих материалах, ее про
сто вымарывали...»

В Москве редакции имели дело 
со Старой площадью, а в област
ных центрах они оказывались под 
двойным, а то и тройным гнетом. 
На них сыпались указания не 
только ЦК, но и обкома, обллита, 
а порой и местного управления 
КГБ. Как тут остаться честным, та
лантливым, свободным челове
ком? Но вопреки всему остава
лись. Уже оказавшись в конце 80- 
х в столице, Дедков писал: «Ниче
го не стоит высмеять газеты тех 
дней, особенно провинциальные... 
Но лучше подивиться тому, как 
удавалось иногда донести, про
бить правду действительности, за
ступаться за обиженных, расска
зывать о безвестных достойных 
людях».

Если подойти к нынешним СМИ 
с таким высоким нравственным 
критерием, то кто его выдержит? 
Цветистое половодье нынешней 
прессы, по-цыгански яркие киоски, 
откуда на нас бессмысленно, как 
рыбы из аквариума, смотрят глян
цевые красотки... За этим обман
чивым многообразием никто не 
заметил исчезновения журнали
стики как социального служения.

Ведь газета, особенно в про
винции - это не одни лишь слова, 
отпечатанные на плохонькой бу
маге. И даже не редакция, где не
сколько чудаков с утра до ночи 
сочиняли и правили заметки. Нет, 
это таинственный клубок челове
ческих связей, поступков, мыслей. 
Местная газета была лоскутным 
одеялом народной жизни. И почти 
за каждым лоскутком стояло пусть 
еле приметное, но дело помощи, 
ободрения, поддержки.

Дюжие охранники тогда при 
входе не сидели, и к провинциаль
ным редакциям тянулось все ум
ное, дельное, интеллигентное и 
талантливое. Школьницы с первы
ми стихами, непризнанные худож
ники и поэты, взволнованные изо
бретатели вечных двигателей, хо
доки из дальних деревень - всем 
находился стакан чая, а часто и 
что-то покрепче. В свое время в 
областных и городских газетах 
служили Николай Рубцов, Булат 
Окуджава, Александр Вампилов, 
Валентин Распутин, Виктор Ас
тафьев, Евгений Носов, Сергей 
Довлатов, Александр Башлачев...

Когда пришла перестройка, 
Игорь Дедков не воспользовался 
славой инакомыслящего (хотя 
имел для этого серьезные основа
ния), над прошлым не иронизиро
вал. «Не говорите мне, что эта бы
ла не жизнь, а что-то другое: про-

Игорь Александрович Дедков.

ПОЛОТНА СТАРЫХ ЖИВОПИСЦЕВ НАДО НЕ ТОЛЬКО ВИДЕТЬ, НО И СЛЫШАТЬ, 
И ЧИТАТЬ

зябание, рабство, глупость и под
лость. То была человеческая 
жизнь, медленно пересиливающая 
унаследованное зло...»

Игорь Дедков по-прежнему лю
бил и полуночные дежурства в ти
пографии, и запах свежих гранок, 
и утренний номер в руках прохо
жих. И главное, он любил людей, 
деливших с ним невидимый читате
лю труд сотворения газеты. Их об
разы возникают в его записках. 
Сколько искренности, тепла в этих 
строчках. Благородством памяти 
Дедков возвращает нам то, что, 
казалось, иссякло навсегда.

«Я не помню, какие рубашки, 
пиджаки, платья, какую обувь но
сили мои друзья, я вообще не по
мню их вещей. Я помню и храню 
их голоса, выражение глаз, песни, 
которые пели за столом... Я пом
ню книги, которые брали в библи
отеке и потом о них говорили... Я 
не помню только вещей и разго
воров о деньгах... Так, думаю, бы
ло по многим городам России. 
Совершалось общественное дело 
пробуждения, подъема подавлен
ных, но живых, созидательных сил. 
Шла бессеребреническая духов
ная работа...»

Когда Дедков писал о книгах, 
спектаклях или фильмах, он и там 
искал светлого человека, а не 
модные тенденции. «Забудьте на
звание фильма: оно неважно при
думано. Забудьте его сюжет, 
идею, завязку... Забудьте. Но за
помните, сохраните в памяти Тать
яну Доронину...» (Рецензия на 
фильм «Чудный характер»,. 1970 
roflj

Тогда казалось, что главное 
назначение газеты - протягивать 
человеку руку. Уважительная и 
дружеская интонация в разговоре 
с читателем была первым призна
ком журналистского таланта. Га
зетчик мучительно искал такие 
слова, которые бы пришлись по 
сердцу и строгой учительнице Со
фье Ивановне, и соседу-выпивохе 
дяде Грише, и собственному сыну- 
подростку.

Полузабытые ныне и осмеян
ные жанры советской журналисти
ки - очерк, корреспонденция, за
рисовка - росли из нашей земли, 
из нашей истории и литературы. В 
них, даже на бегу написанных, бы
ла и крестьянская обстоятель
ность, и стремление поделиться 
чем-то хорошим, и наивность луб
ка.

Теперь мой блестящий коллега, 
ведущий рубрики в общероссий
ской газете, без смущения пишет: 
«Бывая в России, я давно заме
тил...» Что на это скажут люди в 
русской глубинке? Они, пожалуй, 
не будут чертыхаться или рвать га
зету, да найдут еще за что похва
лить: вот ведь заметил что-то у 
нас, а мог бы и ничего не заме
тить...

По наследству от русской лите
ратуры и советской дружно 
освистанной журналистики нам 
достался такой читатель, какого 
не было и никогда не будет уже 
на этой планете - доверчивый, 
рассудительный, отзывчивый, спо
собный воспринимать самые 
сложные материи и сам готовый 
написать о самых глобальных ве
щах и о самых тонких чувствах...

Что мы сделали с этим читате
лем? Сейчас тексты не вымарыва
ют. Вымарывают самих людей и 
целые районы страны - будто лас
тиком кто провел по карте. В од
ной из последних своих статей 
Дедков писал: «Теперь все это - 
презираемая скучная материя... 
Провинция интересна, когда в ней

бастуют, митингуют, кого-нибудь 
убивают и ссорится меж собой 
начальство. Еще волнует порок с 
его разновидностями. Остальная 
жизнь - та, что в глубине России, - 
неинтересна и, главное, неизвест
на... Кто-то недавно вдохновенно 
внушал с телеэкрана, что никто 
никому ничего не должен... Но без 
долга, без человеческой связи и 
связанности - какая свобода и на 
что она нужна?»

Ни мы сами и никто наверху не 
ответил пока на этот вопрос. Его 
просто сняли с повестки дня.

Года полтора назад мне позво
нил редактор одной вездесущей 
ныне газеты, которая тогда еще 
была в проекте. Мы знакомы со 
студенческих лет. Он звал меня на 
работу, рассказывая, какая эта 
будет популярная и авторитетная 
газета. Добавил, что «хозяин дает 
на раскрутку хорошие деньги». Я 
спросил зачем-то: «А идея?»

- Какая идея? - насторожился 
он.

- Ну если к множеству газет 
прибавлять еще одну, то должен 
быть какой-то в этом смысл, зада
ча, идея...

Мой собеседник рассмеялся: 
«Сейчас одна идея - зарабаты
вать деньги! Это и смысл, и зада
ча, и идея. Тебе чего - детей кор
мить не надо?»

Кормить детей, конечно, надо. 
На том и расстались, и, очевидно, 
навсегда. Поймал себя на том, 
что особой печали от этого разго
вора не испытал. Привык, что ли? 
Адаптировался, так сказать, к гло
бальным изменениям нравствен
ного климата. Или просто насто
ящих горестей вокруг хватает. То, 
что случилось с нашей журнали
стикой, не страшнее того, что слу
чилось с нашей армией, с нашей 
деревней или с нашей медициной.

И все же, все же...
В статье об одном русском 

классике Дедков писал: «Он знал, 
как жалеть и прощать, чего сты
диться, с чем не смиряться, чем не 
гнушаться и как ценить человече
ское достоинство...» Это - и о нем 
самом. И о тех, кто завещал нам 
другую журналистику. Чистую.

Завершают книгу записи, сде
ланные во время теплоходного пу
тешествия по Волге вместе с же
ной и 14-летним сыном Никитой. 
«Рад за Никиту: увидит, предста
вит себе, как велика и хороша его 
родина, как много в ней всего жи
вого и красивого... Сколько хоро
ших у нас городов, так бы и пожил 
бы в каждом, что пожил - жизнь 
бы прожил...»

Простившись с Волгоградом, 
Игорь Александрович записал: «И 
все-таки хорошо, что мы там по
бывали (на Мамаевом кургане. - 
Д.Ш.) И хорошо особенно, что с 
нами был Никита и, не поколебав
шись, вышел из ряда у Вечного ог
ня и положил красные гвоздики...»

Спустя четверть века рядом с 
книгами отца встала первая книга 
сына. Так совпало, что они вышли 
одновременно: в Костроме - книга 
Игоря Дедкова, а в Москве - кни
га Никиты Дедкова.

Книга Никиты - историческое 
исследование, она требует от
дельного разговора. Лучше скажу 
два слова об авторе. Никита Иго
ревич - выпускник МГУ, историк, 
политолог, заместитель главного 
редактора журнала «Свободная 
мысль-XXI». Того самого журнала, 
который был последним местом 
работы отца.

«Одно над нами небо...»

Дмитрий ШЕВАРОВ.

«Код да Винчи» - бестселлер американского пи
сателя-искусствоведа Дэна Брауна, может заставить 
россиян внимательно присмотреться и к творениям в 
отечественных музеях. Может, в галереях Торжка 
или Нижнего Новгорода хранятся не понятые нами, 
зашифрованные тайны прошлых веков? Как разга
дать туманные портреты Рокотова или романтиче
ские изображения Боровиковского?

- Всякое произведение искусства, созданное сто
летия назад, хранит в себе и разгаданные, и еще не 
разгаданные тайны, - считает доктор искусствоведе
ния, заведующий отделом искусства стран Европы 
и Америки ГМИИ имени Пушкина Вадим Анатолье
вич САДКОВ. - Но я бы к таковым причислял не 
столько мистические, сколько исторические тайны. 
Например, в старину часто формировались отдель
ные циклы в 2-3-5 полотен. Владельцы потом меня
лись, картины уходили в разные руки, города и 
страны, при этом нередко утрачивая имена авто
ров...

Классическая история «Мадонны бургомистра 
Майера». Замечательный художник Гольбейн-млад- 
ший в начале XVI века выполнял заказ базельского 
градоначальника. Считалось, что оригинал хранится 
в Дрезденской галерее. А копия, вариант выставлен 
в галерее Дармштадта. Но в 1871 году, когда эти 
картины повесили рядом, специалисты неожиданно 
обнаружили, что подлинником является полотно из 
Дармштадта. Искусствоведы почувствовали это по 
манере живописи, по поведению красок. После дол
гих исследований в архивах выяснилось, что дрез
денская «Мадонна бургомистра Майера» была ско
пирована в XVII веке по заказу Саксонского кур
фюрста. Случай далеко не единичный.

- А какие загадки из прошлого удалось разгадать 
российским искусствоведам?

- Один из ярких примеров - открытие моим учи
телем, сотрудником Эрмитажа Юрием Ивановичем 
Кузнецовым в тамбовском музее картины голланд
ского живописца Яна ван Скуроля. Это была «Ма
донна» XVI века - образец нидерландского Возро
ждения. Кузнецов не только доказал авторство ве
ликого фламандца, но и нашел парную картину. Из
начально был написан домашний диптих: «Мадонна 
с младенцем» справа, слева - изображение заказ
чика полотна, поклоняющегося святыне. Это произ
ведение можно было сложить «книжкой» - так заду
мал художник. Так вот, изображение заказчика по
лотна Юрий Иванович Кузнецов обнаружил в соб
рании Берлинского музея.

- Каким образом уникальное полотно фламанд
ца оказалось в Тамбове?

- До революции в черноземной и богатой там
бовской губернии в собственных родовых имениях 
обитали многие знатные семьи России. Необходи
мым атрибутом каждого «дворянского гнезда» счи
талась коллекция живописи. Это был предмет гордо
сти хозяев и неплохое вложение капитала. После 
революции коллекции были частью разграблены, ча
стью национализированы и собраны в краеведче
ском музее Тамбова. Характерная история форми
рования областных музеев России, которые, если 
копнуть, многое могут поведать из истории русской 
аристократии.

Например, в. серпуховском музее изобразитель
ных искусств экспонировался портрет сенатора Ди- 
вова, который традиционно приписывался Иоганну 
Батисту Лаппе, заезжему маэстро из Австрии, пи
савшему при европейских дворах - в Варшаве, Пе
тербурге, Вене. Неожиданно в каталогах Русского 
музея в Санкт-Петербурге было обнаружено упо
минание о портрете Елизаветы Дивовой, на кото
ром с обратной стороны красовалась подпись 
предполагаемого автора - великого русского живо
писца Левицкого. Расследование показало: две 
картины из дома сенатора Дивова - портреты же
ны и мужа - разошлись в 1930-х годах по разным 
музеям. Одна ушла в ГМИИ имени Пушкина как

портрет работы австрийца Антона Графа. Вторая - 
в собрание серпуховского музея - как полотно Ио
ганна Батиста Лаппе. Интересно, что в большой 
монографии об Антоне Графе, изданной в Герма
нии в 60-е годы, упоминалось: в 1791 году в Дрез
денской академии художеств экспонировалось два 
портрета супругов Дивовых из России, но портрет 
жены выставлен в ГМИИ имени Пушкина, а портрет 
мужа вероятно погиб в пожаре Москвы 1812 года. 
Российским искусствоведам удалось доказать: ме
няя владельцев и музеи, портрет сенатора Дивова 
оказался в Серпухове. Так соединилась эта семей
ная пара.

- Но это задачи в основном для историков. А есть 
ли загадки на самих полотнах?

- Будете в Музее изобразительных искусств име
ни Пушкина, обязательно обратите внимание на хо
рошо знакомые натюрморты фламандской школы. 
Они очень часто имеют скрытый от наших совре
менников глубокий философский смысл. Тогда кар
тины должны были не только радовать глаз, но и 
воспитывать зрителя. Произведения голландской 
школы живописи XVII века - это наглядная иллюстра
ция протестанского принципа «Развлекая, поучать». 
Недаром широкое хождение тогда имели сборники 
символов или эмблем. Все - цветок, парусник, сапог 
- имели второй, затаенный смысл: философский, мо
рально-назидательный и даже эротический. Напри
мер, изображение куртуазного кавалера в общест
ве милых дам с добавлением туфель, повернутых в 
разные стороны, или откинутого алькова, означало, 
что действие происходит в борделе. Изображение 
часов, цветов, черепа намекало на быстротечность 
всего земного. Корабль в бушующем море символи
зировал христианскую церковь, спасающюю чело
века в бурном потоке земных страстей.

- Да, нам, пожалуй, сложно разобраться в таких 
ребусах. А как ориентировались в этих символах 
наши предки, российские ценители живописи?

- Поучительный и забавный пример из коллекции 
нашего музея - картина голландского живописца 
XVII века Питера де Хооха «Утро молодого челове
ка». С этим полотном связана смешная история. 
Его бывший владелец князь Петр Трубецкой пода
рил полотно Александру I, выдав его за портрет мо
лодого Петра Великого во время пребывания в Гол
ландии. Хотя Питер де Хоох умер на несколько де
сятилетий раньше, чем Петр появился в этих краях. 
Молодой русский аристократ и даже царь не по
дозревали, что живописец на самом деле изобра
зил утро в борделе. Об этом говорит ночной гор
шок под кроватью, туфли, повернутые носками в 
разные стороны, снятый сапог. Картина в понима
нии голландских символистов XVII века носила нази
дательный характер, поучая зрителя от противного.

- Очень часто на картинах фламандских живо
писцев можно увидеть полуочищенный лимон. Это 
что, тоже символ? Что он означает?

- Обманчивость всего сущего: с одной стороны 
лимон солнечный, а внутри - кислый. Голландские 
живописцы внушали зрителю: нельзя доверять внеш
нему блеску вещей. Кстати, именно после путеше
ствия по Европе Петр I велел издать' книгу эмблем в 
России. Но в символах путались не только в нашей 
стране. Например, типичная жанровая картина из 
собрания Лувра. На ней о чем-то спокойно беседу
ют прекрасно одетая девушка, пожилая дама, га
лантный кавалер. Эта картина Яна Терборха в XIX 
веке экспонировалась в Лувре под названием «Ро
дительское увещевание». Позже изначальный замы
сел художника был расшифрован с помощью ста
ринной книги эмблем. Оказалось, родители здесь ни 
при чем, художник изобразил сцену у сводни...

Так что будьте внимательны, учитесь картины чи
тать!

Беседовала
Ирина ТИМОФЕЕВА.

I ЧТО У НАС, РЕБЯТА,

РЕЙТИнТ^

I В НЕДРАХ?
_ «Бритиш Петролеум» опуб- I ликовала свой рейтинг миро- 
_ вых запасов нефти. В семерку I гигантов вошла и Россия. Наши 
_ запасы эксперты оценивают в I 75 млрд, баррелей. Правда, 
_ при нынешнем уровне добычи 
I и разведки новых месторож- 
_ дений черного золота нам хва- I тит лишь на 21 год. А вот у 

арабских шейхов нефти в
I запасе лет на 100 с гаком.

СОСЕДИ

В КАЗАХСТАНЕ СЛУЖБА СТАЛА КОРОЧЕ
Казахстан решил сократить сроки прохождения службы в ар

мии. Срочную теперь казахские юноши (независимо от уровня 
образования) будут «тянуть» лишь 12 месяцев. Офицеры же, про
ходящие воинскую службу по призыву, - два года (сейчас соответ
ственно полтора и три года).

Алла БАТАНОВА.
АСТАНА.

*Игорь Дедков. Эта земля и это небо. Очерки. Заметки. Интервью. Дневниковые записи о культуре провинции 
1957-1994 годов. Кострома, 2005.

ВСЕ СТРАШНЕЕ, ЧЕМ В КИНО
Спустя час после вылета из Тбилиси самолета «Боинг 737-300» 

грузинской авиакомпании «Джорджиан эарвейс» загорелся правый 
двигатель, и лайнер стал стремительно терять высоту. Как ни ста
рались бортпроводницы успокоить 60 пассажиров, паники избе
жать не удалось. Люди плакали, метались, а пятеро потеряли соз
нание. Самолет удалось удачно посадить в Тегеране, но многие 
пассажиры, а также стюардессы оказались в конце концов в нев
рологическом отделении госпиталя МВД Грузии с диагнозом «по
сттравматический стресс».

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.
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